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Ко дню жестянщика наш сегодняш-
ний герой отношения не имеет, а вот 
жестянок в его жизни – хоть отбавляй! 
Виктор Елфутин трудится в цехе № 19 в 
единственной на ВСМПО должности – 
жестянщика. 

– О том, что есть такая профессия, 
я и не знал никогда. Сначала выучился 
на повара, но тяга к конструирова-
нию перевесила, – делится с «Новато-
ром» Виктор Николаевич. – Вот уже 
16 лет я тружусь в цехе по строитель-
ству, ремонту, благоустройству и 
промэстетике ВСМПО. Мастерству 
работы жестянщика обучил меня 

мой наставник Виктор Клементьев. 
Обучил и со спокойной душой пошёл на 
пенсию. 

На полках в кабинете у Виктора Ни-
колаевича множество шаблонов. Имен-
но по ним он делает изделия из оцин-
ковки: ящики для мусора, маленькие и 
большие вёдра, воронки, сливы, лейки 
и тазы – всё, что может понадобиться 
при ремонтных работах и благоустрой-
стве. Каждое изделие уникально, но 
чем меньше предмет, тем больше надо 
затратить усилий на его изготовление. 

– Например, большое ведёрко легче
сделать, чем маленькое. Много времени 

уходит на изготовление дна. Это ос-
новной элемент. В маленьком ведёрке 
дно надо тщательно прогибать, что-
бы впоследствии сделать технический 
замок. От этого зависит целостность 
изделия. Если не соблюдать техноло-
гию, ведро может стать ситом.

Вот лейка, на первый взгляд, пред-
мет нехитрый, но человеку неумело-
му изготовить её будет не под силу. 
Во-первых, надо знать, какой именно 
«замок» нужен – верхний или нижний, 
чтобы потом две части целого соедини-
лись легко и быстро. Во-вторых, нужно 
выбрать правильный угол припаива-
ния. Если хотя бы на градус ошибёшь-
ся, то вода будет выливаться не так, 
как нужно. Все эти секреты известны и 
подвластны Виктору Елфутину – един-
ственному и неповторимому. 

– Ответственный, добросовест-
ный работник, – так о нашем 
герое отзываются его коллеги. 

в следующем номере: есть  у  милосердия  цена?
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День жестянщика
Ко «дню жестянщика», который водители всей страны отмечают битыми 

автомобилями, как правило, с наступлением гололёда, Виктор Елфутин не 
имеет никакого отношения. Из дома на работу и обратно, и даже в свой лю-
бимый сад он добирается исключительно пешком. У него и желания купить 
машину никогда не возникало: «Что может быть для здоровья полезнее пе-
ших прогулок?!». 

Ждём тебя, Саша!
В «Новаторе» № 46 от 13 ноя-

бря читатели узнали о работниках 
ВСМПО, которые в эти дни достой-
но выполняют свой гражданский 
долг на службе в армии. Одним 
из героев нашей публикации был 
Александр Степных, отец которого 
пришёл к нам редакцию. 

Виктор Иванович пришёл не для 
того, чтобы взять газету, рассказы-
вающую о сыне, а чтобы поделиться 
своей бедой и поблагодарить тех, кто 
помог его семье в трудный час. 

Саша Степных достойно отслужил 
в армии. И вот  долгожданный дем-
бель. Куплены билеты домой, и уже 
11 ноября его ждала встреча с род-
ными и друзьями... 

...Три дня родители не находили 
себе места: сын не звонит! Через зна-
комых знакомых, живущих в Питере, 
выяснили, что с ребёнком произо-
шла беда. В последние дни службы 
Саша заболел, и врачи, чтобы вы-
яснить, что за вирус атаковал Алек-
сандра, взяли пункцию. Юноша впал 
в кому. Руководство части, которое 
ещё недавно присылало родителям 
благодарности, не удосужилось со-
общить семье о госпитализации во-
еннослужащего и его состоянии. 

Что делать? Надо срочно ехать в 
Питер! Но оперативно собрать не-
обходимую сумму на авиаперелёт и 
на гостиницу родители Саши – кон-
тролёр цеха № 50 и кладовщик цеха 
№ 32 – не могли. Семья Степных в 
отчаянии обратилась в дирекцию 
ВСМПО.

В Корпорации откликнулись сразу. 
Забронировали номер в гостинице, 
находящейся в шаговой доступности 
от Медицинской академии, и опла-
тили проживание в нём. Виктор Ива-
нович со старшим сыном приехал 
в Питер. Сашу уже вывели из комы, 
но он всё ещё находился в тяжёлом 
состоянии. Однако, после того, как 
отец и брат провели рядом с Сашей 
несколько дней, ему стало лучше.  

Виктор и Алла Степных благода-
рят за помощь людей, для которых 
чужого горя не бывает: генерально-
го директора Корпорации Михаила 
Воеводина, руководителя аппара-
та генерального директора Оксану 
Рыбакову, ведущего специалиста по 
организации командировок Ирину 
Андрейчикову, начальника бюро по 
воинскому учёту Александра Шер-
шова, начальника Межмуниципаль-
ного отдела МВД Верхней Салды Пав-
ла Пайцева, а также Татьяну и Сергея 
Пичугиных. 

А «Новатор» очень надеется, что  
Саша Степных здоровым скоро вер-
нётся в свой родной город. 



2 27 ноября 2015 года Новатор № 48
Корпоративные будни

Не боги титан штампуют
Один из этапов создания СП в Самаре – обучение персонала – успешно пройден 

В нынешнем году сотруд-
ники Корпорации ВСМПО-
АВИСМА десятки раз вы-
езжали в Самару, где на 
металлургическом заводе 
реализуется проект по от-
крытию совместного пред-
приятия Корпорации с аме-
риканской компанией Alcoa. 
Приближается день, когда на 
участке совместного пред-
приятия появится возмож-
ность произвести пробную 
штамповку. 

Самарская «семидесят-
ка» – пресс-близнец 

нашего гиганта в цехе № 21 
– после запуска совместного 
производства будет ковать не 
только алюминий, но и титан. 
Пресс самарского завода был 
модернизирован в 2008 году 
и отличается от салдинского 
только цветом – он выкрашен 
в серый. Раз в месяц пресс 
останавливают на планово-
предупредительный ремонт, 
что даёт гарантию уверенной 
работы самарской «семидесят-
ки». Местные кузнецы с удо-
вольствием демонстрируют 
мастер-класс: выключают бой-
ком будильник. 

Участок будущего совмест-
ного с ВСМПО предприятия за-
нимает площадь в два пролёта. 
Сейчас там установлены шесть 
газовых печей «Лёхер» трёх 
типов: две для нагрева инстру-
мента, три камерные газовые и 
одна газовая печь с выкатным 
подом для металла.

В командировку на «Alcoa 
СМЗ» постоянно выез-

жают и представители цеха 
№ 21 ВСМПО, и специалисты 
управления главного механи-
ка, и работники Центральной 
лаборатории автоматизации 

технологических и теплоэнер-
гетических процессов (цеха 
№ 24), и строители УКСа. В 
конце минувшей недели из 
Самары вернулся заместитель 
главного энергетика ВСМПО 
по нагревательным устрой-
ствам Дмитрий Курочкин и 
проинформировал «Новатор» 
о ходе работ:

– Уже просушены все нагре-
вательные устройства, уда-
лена излишняя влага после фу-
теровки, чтобы печи «встали 
на место». Немецкие специали-
сты настроили все вспомога-
тельные механизмы печей: ход 
телег, ход заслонок, дымососы, 
тягодутевые механизмы. Со-
гласно графику произведена 
проверка печей на техноло-
гическую точность, то есть 
способность поддержания 
температуры. Подготовлена 
вся необходимая документа-
ция для ввода печей в эксплуа-
тацию.

Два новеньких манипуля-
тора «Глама» уже заняли 

своё место возле пресса. С их 
помощью кузнецы будут загру-
жать в печь и извлекать оттуда 
нагретую заготовку.

– Нужные штампы и ме-
талл, как для бутафорной 
штамповки, так и для «бо-
евой», которая пойдёт в се-
рийное производство, на днях 
отправлены в Самару. От-
правлены и другие материалы: 
смазки, крючки, стропы – всё, 
что понадобится для работы 
пресса, – рассказывает Дми-
трий Винокуров, начальник 
кузнечного комплекса ВСМПО 
(цеха № 21). 

Параллельно со строитель-
ством нового участка прохо-
дило и обучение самарских 

прессовщиков и контролё-
ров. Им предстоит впервые 
в истории «Alcoa СМЗ» рабо-
тать с титаном. Лекции, ко-
торые читали специалисты 
научно-технического центра 
ВСМПО, прослушали 31 буду-
щий сотрудник совместно-
го предприятия. Теорию 
изучали в родной Самаре, 
а за практикой приехали в 
Верхнюю Салду. 

Сотрудники отдела по 
подготовке персонала 

ВСМПО, совместно со специ-
алистами дирекции по науке 
и технологии и дирекции по 
техническому обеспечению и 
ремонтам разработали про-
граммы стажировки работни-
ков «Alcoa СМЗ».

В роли преподавателей вы-
ступали специалисты НТЦ, 
управления главного механика 
и отдела охраны труда и техни-
ки безопасности, цехов № 21, 
22, 24. Всего на ВСМПО за пери-
од с июля по ноябрь 2015 года 
прошли обучение 89 человек, 
включая рабочих и линейных 
руководителей самарского 
предприятия. 

А на минувшей неделе за 
парты сели девять на-

гревальщиков и пять контро-
лёров. Они слушали лекции о 
технологии нагрева металла в 
газовых печах и узнали о видах 
несоответствий. Самарские 
контролёры поделились с «Но-
ватором» своими впечатления-
ми об организации учёбы и об 
увиденном на ВСМПО:

– Мы много нового узнали 
о титане, приедем, будем 
учить своих коллег, которым 
не повезло – они не смогли 
приехать на ВСМПО. Мы к вам 
очень рвались! Желание было 

огромное! Посмотрели, как 
в цехе № 21 осуществляется 
контроль продукции. Титан 
от алюминия отличается 
и температурой нагрева, и 
процессом изготовления за-
готовок, даже техника без-
опасности у вас на предпри-
ятии иная. Страшновато, 
«Гламы» маленькие, юркие, 
печей много, у нас нет такого 
оборудования. Мы ваш кузнеч-
но-прессовый прошли вдоль и 
поперёк. И обрезку облоя по-
смотрели, и пескоструйную 
резку, и дробемётную зачист-
ку... Впечатлений – масса! Тео-
рию освоили, теперь по прак-
тической работе с титаном 
руки чешутся!

Группу нагревальщиков 
из «Alcoa СМЗ», которые 

прошли «курс молодого бой-
ца», корреспондент «Новато-
ра» встретила у «семидесятки». 

– Загрузка у вас на прес-
се больше нашего! Алюми-
ний мягкий, как пластилин, 
его достаточно нагреть до 
400 градусов, а титан выдер-
живают при 1 200. Но, не боги 
горшки обжигают, научимся! 
В Самару приедем, будем про-
бовать. 

Завод у вас большой, люди в 
Салде нам очень понравились: 
добрые и отзывчивые, всё по-
казывают, всё рассказыва-
ют. Впечатления от коман-
дировки у нас очень хорошие. 

В последний день своего 
пребывания на ВСМПО самар-
чане сдавали экзамены. Они, 
отметив высокий уровень ком-
петентности и мастерства пре-
подавателей, справились с те-
стами на «хорошо» и «отлично». 

Наталия КОлЕСНИЧЕНКО

Старший мастер цеха № 21 ВСМПО Сергей Мосеев рассказывает самарским нагревальщикам о тонкостях работы с титаном

доЖдь – к уСпеху
С 17 по 19 ноября деле-

гация Корпорации ВСМПО-
АВИСМА приняла участие в 
выставке-2015, проходив-
шей в городе Маастрихт 
(Нидерланды). 

Направленность форума 
– применение металлов в 
коррозионных средах. И все 
титановые производители, 
выпускающие продукцию 
для химической, энергети-
ческой, нефтедобывающей 
и нефтеперерабатывающей 
промышленностей, тради-
ционно считают Stainless 
Steel World профильным 
событием. 

Наше предприятие в од-
ном из павильонов выставки 
оформило стенд с фотома-
териалами о Корпорации и 
разместило телевизионный 
экран, на котором демон-
стрировались видеоролики 
о производственной цепочке 
по выпуску титана.

Нидерланды встретили 
маркетологов ВСМПО до-
ждём, однако, на выставке 
царила тёплая дружеская 
атмосфера. Все переговоры 
с основными партнёрами на 
индустриальном рынке по 
текущим заказам прошли 
успешно. Удалось обсудить 
и перспективы сотрудни-
чества на 2016 год, а также 
установить новые контакты 
и получить запросы на уча-
стие Корпорации в новых ин-
дустриальных проектах. По 
оценке специалистов Корпо-
рации, выставка для нашего 
предприятия прошла весьма 
успешно. 

В нынешнем году 
Stainless Steel World собрала 
250 экспонентов и привлекла 
внимание свыше 5 000 по-
сетителей-специалистов из 
27 стран мира.

В зоне 
ВидимоСти

Цех № 54 ВСМПО попал 
под наблюдение видеока-
мер. В ноябре специалисты 
цеха № 27 смонтировали и 
запустили в эксплуатацию 
две специализированные 
системы. 

Теперь 33 видеокамеры 
следят за организацией про-
цессов механической обра-
ботки штамповок. Запись, ко-
торая определённое время 
сохраняется на видеонакопи-
теле, позволяет объективно 
и тщательно анализировать 
проблемы, связанные с ка-
чеством выпускаемой цехом 
продукции. 

Закупка и монтаж ком-
плектующих системы наблю-
дения в цехе № 54 обошлись 
Корпорации в 2,5 миллиона 
рублей. Техническое обслу-
живание будут осуществлять 
специалисты цеха № 27. 

Подобными системами ви-
деонаблюдения уже оснаще-
ны основные цехи ВСМПО, в 
том числе и самые крупные 
– цехи № 16, 21, 22, 32,.
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Специалисты одной из самых распространённых профессий всегда в дефиците

На честном сварном шве 
Плавильное, прокатное, 

кузнечное, механообработ-
ка – это основные направле-
ния производства на ВСМПО. 
Но и без сварки – никуда. Не-
заменимая вещь! Сварочные 
работы выполняются прак-
тически во всех цехах нашего 
предприятия. И при всей сво-
ей незаменимости сварное 
производство незаслуженно 
находится в тени. А кто рас-
скажет об этом направлении 
лучше, чем главный сварщик 
ВСМПО? Александр Дми-
тренко впервые общается с 
«Новатором» в качестве ин-
тервьюера, и с этой ролью 
справился на высоком про-
фессиональном уровне. 

– Александр Михайлович,
в чём заключается работа 
вашего подразделения? Рас-
скажите в двух словах. 

– Ну, если коротко, то наша
служба занимается разработ-
кой и внедрением в произ-
водство технологий сварки, 
наплавки, напыления, газокис-
лородной и плазменной резки. 
Также мы осуществляем тех-
нологическое и практическое 
сопровождение сварочных 
процессов в цехах ВСМПО. 
Помогаем в этих вопросах 
АВИСМЕ и «ВСМПО-Титан-
Украина». Проводим аттеста-
цию технологий и сварщиков 
по требованиям Ростехнадзо-
ра и обучение сварщиков. 

– Сварное производство,
скорее всего, нужно на каж-
дом переделе, начиная от 
выплавки слитка. Александр 
Михайлович, Вы курируете 
все цехи предприятия или 
только самые «сварные»?

– Да, сварка необходима
всем производственным и мно-
гим вспомогательным цехам. 
Самые «сварные», как вы сказа-
ли – это цехи № 5, 30, 35, 38, 49 
и 50. Можно сказать, что свар-
ка здесь – это приоритетное 
направление. Но и даже если 
цех не попал в этот список, а 
штатная единица сварщика в 
нём есть и какие-то виды свар-
ки происходят, то требуется на-
блюдение технолога. Поэтому 
мы курируем практически все 
цехи. 

– Видов сварки очень мно-
го. Какие из них представле-
ны на ВСМПО? 

– Ручная дуговая сварка, руч-
ная и автоматическая аргоно-
дуговая, полуавтоматическая, 
сварка под флюсом, наплавка, 
напыление. Термическая резка. 
Достаточно новая тема – это 
восстановление кузнечно-
прессового инструмента (штам-
пов). Об этом, кстати, «Новатор» 
писал совсем недавно. 

– Требуется ли к сварке
научный подход или доста-
точно обладать набором на-
выков и необходимого обо-
рудования?

– В любом деле – сначала го-
лова, потом руки. Технологам по 
сварке необходимы самые глу-
бокие знания: надо представ-
лять весь процесс, знать, что 
произойдёт с металлом на каж-
дом этапе работы. Научный под-
ход требуется при разработке 
новых технологий, при сложных 
ремонтах оборудования. Такие 
работы проводятся с участием 
специалистов отдела сварки, 
при необходимости с привле-
чением экспертов сторонних 
организаций. Принимаем мето-
дическую помощь и со стороны 
иностранных партнёров. 

При серийных работах с 
применением сложного обо-
рудования импортного про-
изводства рабочий персонал 
проходит курсы целевого 
назначения, для освоения 
приёмов и методов работы. 
Обучение проводят поставщи-
ки сварочного оборудования и 
специалисты отдела сварки.

– Задача цеха № 41 не сва-
ривать, а резать металл. И 
здесь тоже трудятся электро-
газосварщики. Насколько 
тесно работаете с ними?

– Очень тесно. Термическая
резка металла является одним 
из важных технологических 
процессов во многих произ-
водственных цехах. Конкретно 
в цехе № 41, кроме газокисло-
родной резки, применяются 
технологии плазменной, кис-
лородно-флюсовой резки, 
резки кислородным копьём. 
Данные технологии позволяют 
работать с металлами, которые 
невозможно резать традици-
онной газовой резкой, напри-
мер, с медными и алюминие-
выми сплавами. 

– Трубосварочный цех 
№ 30 долгое время оставался 
без заказов. Сейчас он поти-
хоньку начинает вставать в 
строй действующих, рабо-
чие возвращаются из других 

цехов. Как Вы думаете, с ка-
кими трудностями столкнёт-
ся цех, вливаясь в производ-
ственный процесс?

– Да, Корпорация заключила 
большой контракт на поставку 
сварных труб для АЭС «Кудан-
кулам» в Индии, и цех № 30 в 
декабре приступает к работе. 
Основная проблема – это дол-
гий перерыв. Коллектив 30-го 
распределяли по другим под-
разделениям, а ведь квалифи-
кация сварщика достаточно 
быстро теряется, и придётся 
восстанавливать навыки.

– Большая часть рабо-
ты цеха № 38 выполняется 
сварщиками, которые справ-
ляются с уникальными за-
казами. Можете назвать са-
мые-самые необычные?

– Их много. Не зря в на-
звании цеха есть сочетание 
«нестандартное оборудова-
ние». Из совсем нестандарт-
ного – дымовая труба высотой 
99 метров, её в данный момент 
монтируют на АВИСМЕ. За-
щитно-демпфирующий кожух 
для транспортировки ядерных 
отходов. Постоянно выполня-
ются заказы на производство 
изделий, подведомственных 
Ростехнадзору России, а также 
для военных: под проекты «Ар-
мата», «Коалиция», плиты для 
армейских миномётов. И всё 
это из титановых сплавов.

– Поговорим о людях. Про-
фессия сварщика на нашем 
предприятии востребована. 
Чувствуется ли дефицит в 
специалистах? 

– Да, эта профессия, навер-
ное, одна из самых распростра-
нённых, но даже в советские 
времена она была дефицит-
ной и не самой престижной, 
это не только на ВСМПО или в 
России. Дефицит в специали-
стах сварочного производства, 
особенно в хороших специали-
стах, есть везде. Я говорю как 

о сварщиках, так и об инжене-
рах-технологах. 

– Можете назвать наших
суперспециалистов?

– Да, конечно. Это работни-
ки отдела сварки Андрей Ни-
китин, Юрий Мягков, Олег Еме-
льянов, Александр Пасынков. 

Цеховые сварщики-профес-
сионалы – Владимир Кисиль из 
цеха № 40, Олег Злобин из 41-го, 
Виктор Душин, Андрей Русаков, 
Александр Колин, Сергей Ки-
селёв – цех № 38, Алексей Са-
вельев из цеха № 5, Александр 
Бобров, Иван Рогожа из 30-го, 
Андрей Воробьёв из цеха № 32, 
Анатолий Палтусов – цех № 49, 
Игорь Скрынников – цех № 50.

– 27 ноября пройдёт за-
водской конкурс по профес-
сии электрогазосварщик. Вы 
будете следить за его ходом? 
И вообще, как считаете: есть 
ли смысл в таких конкурсах?

– Смысл, безусловно, есть.
Проведение конкурса среди 
молодых, до 35 лет, сварщиков 
ВСМПО позволяет повысить 
престиж профессии, стимули-
рует рабочих повысить своё 
профессиональное мастерство 
в атмосфере соревнования. А 
руководству цехов и предприя-
тия – выявить и по достоинству 
оценить лучших сварщиков. По 
итогам конкурса победитель 
рекомендуется для внеочеред-
ного повышения разряда без 
экзаменов. 

Специалисты отдела сварки 
не только следят за проведе-
нием конкурса, но и участвуют 
в его организации и прове-
дении, являются членами ко-
миссии, выступая в роли экс-
пертов, оценивают качество 
сваренных образцов и про-
верку теоретических знаний, а 
также принимают участие при 
отборе кандидатов в цехах для 
участия в финальном конкурсе.

Интервью вела 
Ольга ПРИЙМАКОВА

еСть идея! 
24 ноября в Корпорации 

ВСМПО-АВИСМА прошла 
третья научно-техническая 
конференция, на которой 
84 проекта представили 
молодые специалисты 
предприятия.

Идеи, озвученные в докла-
дах, касались не только ос-
новных производств ВСМПО: 
плавильного, кузнечного и 
прокатного.  

Подробная информация о 
конференции – в следующем 
номере «Новатора».

Легитимен 
три года

Конференция трудового 
коллектива ВСМПО, про-
шедшая 24 ноября, подвела 
итог полугодовой работы 
Согласительной комиссии. 

Комиссия выработала 
текст нового Коллективного 
договора, предложив деле-
гатам от всех подразделений 
предприятия утвердить до-
кумент. Большинством голо-
сов конференция признала 
договор легитимным на бли-
жайшие три года. 

Чем принципиально от-
личается новый документ 
от действующего, восполь-
зовались ли 296 делегатов 
возможностью высказаться 
по поводу его пунктов, как 
решился вопрос о стоимости 
компенсации горячих обе-
дов, «Новатор» расскажет в 
следующем номере.

работаем
В графике

В Корпорации ВСМПО-
АВИСМА вышел приказ «О 
режиме рабочего времени 
на 2016 год». 

Документом с приложени-
ем на 46 листах утверждаются 
графики работы на будущий 
год, разграничивая их для 
площадок ВСМПО и АВИСМА. 

Кардинальных изменений 
в рабочих графиках не про-
изойдёт. Но есть одно нов-
шество: начальники цехов 
обязаны согласовывать свои 
распоряжения об изменении 
сменности сотрудников с от-
делом мотивации и стимули-
рования труда ВСМПО.

от деда мороза
Корпоративный Дед Мо-

роз начал формировать 
свой праздничный мешок 
с подарками для детей со-
трудников Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА. 

В этом году на новогодние 
сладости Корпорация напра-
вила более трёх с половиной 
миллионов рублей. Кроме 
того, предприятие оплатит  
проведение утренников и для 
детей сотрудников ВСМПО и 
АВИСМЫ. 



4 27 ноября 2015 года Новатор № 48
металл-ЭКспо 2015

И ноктюрн, и сонату, и даже сим-
фонию может исполнить оркестр, 
громко возвестивший об откры-
тии ежегодной промышленной вы-
ставки «Металл-Экспо 2015». С 10 по 
13 ноября масштабные экспозиции 
в главном павильоне ВДНХ в Москве 
развернули металлургические и ма-
шиностроительные компании со все-
го мира. И никакой экономический 
спад, и никакие санкции не повлияли 
на желание российских и зарубеж-
ных предприятий поделиться свои-
ми достижениями, завязать новые 
знакомства на престижной промыш-
ленной выставке в Москве.

– Количество участников относи-
тельно прошлого года не уменьшилось, 
– рассказал «Новатору» Александр Ро-
манов, сопредседатель организацион-
ного комитета «Металл-Экспо 2015». 
– На «Металл-Экспо» приехали все пред-
приятия – производители металлов. 
Акцент в этом году сделан на метал-
лургию более высоких переделов. 

21-я металлургическая выставка 
открылась в непростое для отрасли 
время. Однако участие в ней более 
200 компаний из стран Евросоюза, 
большое число участников из стран 
Юго-Восточной Азии, прежде всего из 
Китая, говорит о том, что российский 
рынок остаётся таким же привлекатель-
ным для иностранных партнёров, ка-
ким он был год, два и даже 10 лет назад. 

– В России большая история разви-
тия металлургии и машиностроения, 
поэтому хотелось бы узнать о новых 
технологиях в этой сфере, – подтвер-
дил интерес Янг Занжинг, председатель 
Металлургического совета КНР. 

Традиционно на «Металл-Экспо» 
большое число компаний представляет 
Германия, и не случайно на церемонии 
открытия всех гостей и участников вы-

ставки приветствовал руководитель 
отдела экономики и науки Посоль-
ства ФРГ в Российской Федерации Дик 
Вольфганг. Он отметил, что, несмотря 
на высокие цены, как следствие – сни-
жение спроса на продукцию герман-
ских предприятий, сотрудничество с 
Россией продолжается. 

– Мы переживём и этот период, – 
уверен Дик Вольфганг.

оСобый оттенок 
Выбивающаяся из общего шума 

знакомая мелодия «Смуглянки», кото-
рую виртуозно исполняли музыкан-
ты, и сияние металла их инструментов 
создавали праздничное настроение 
у посетителей. Когда-то музыкальные 
инструменты делали из благородных 
серебра, золота или платины. Ценные 
металлы, по мнению музыкантов, при-
давали тембру инструмента особый от-
тенок. 

Так же и у каждого экспоната из 
представленных на металлургической 
выставке был свой особый оттенок – 
оттенок того металла, из которого это 
изделие было произведено. 

Например, серебром и золотом от-
ливали образцы на стенде предприятия 
«Электросталь», входящего в Уральскую 
горно-металлургическую компанию. По 
представленному экспонату – металли-
ческому дереву – можно было просле-
дить всю производственную цепочку: 
от заготовки до готовой продукции. 

Корпорация ВСМПО-АВИСМА, хоть и 
представила на выставке лишь малую 
часть своей продукции, но её стенд не 
пустовал ни часа. Трубы, прутки, кольца 
и штамповки – их титановый оттенок за-
вораживал посетителей. 

– Как человеку, который работал на 
многих металлургических предприятиях, 

мне интересно было посмотреть и видео-
ролик, рассказывающий о производстве, 
и увидеть готовую продукцию ВСМПО, – 
прокомментировал свой интерес к стенду 
Корпорации Андрей БАТИНСКИЙ, гене-
ральный директор производственно-
го объединения «Альфа-Металл». – До 
2010 года наша компания сотрудничала 
с Корпорацией ВСМПО-АВИСМА, были до-
говоры по титановому и алюминиевому 
прокатам, сегодня хотели бы восстано-
вить эту работу. 

Титановый и алюминиевый прокаты, 
безусловно, интересные темы для по-
тенциальных заказчиков. Но среди по-
сетителей корпоративного стенда были 
в основном постоянные партнёры. За 
четыре дня выставки менеджеры пред-
приятия в режиме нон-стоп провели 
более 40 встреч с заказчиками из числа 
авиа- и двигателестроителей, предста-
вителей строительной отрасли, произ-
водителей медицинской техники и дру-
гих отраслей. 

– Учитывая, что большая часть на-
шей продукции поставляется в авиа-
строение, то понятно, почему больше 
всего на стенде побывало представи-
телей именно этого направления – вер-
толётчики, ракетчики, – сказал Ни-
колай ЧУлАНОВ, директор по сбыту 
ВСМПО. – Чуть меньше было специали-
стов из судостроительной отрасли и 
других. 

от СуСтаВоВ до шаССи 
Представители предприятий, побы-

вавшие на стенде, охотно общались не 
только с нашими менеджерами, но и с 
журналистами пресс-службы ВСМПО. 

Андрей БЕлЁВ, начальник управ-
ления по закупкам металлопродук-
ции научно-производственного объ-
единения «Сатурн»: 

– Основная деятельность нашего 
предприятия – это изготовление газо-
турбинных двигателей и, в первую оче-
редь, авиационных. Для авиации один 
из ключевых металлов – это титан. По-
этому ВСМПО для нас очень важный по-
ставщик металлопродукции. 

Нас связывают давние взаимоот-
ношения. Основными вопросами на 
«Металл-Экспо» были развитие наших 
отношений, освоение новых видов 
продукции и расширение взаимоотно-
шений в рамках текущих и новых про-
грамм, которые осваивает НПО «Са-
турн» на ближайшие два-три года.

Владимир ЗГУРСКИЙ, заместитель 
директора акционерного общества 
«Гражданские самолёты Сухого»:

– ВСМПО – поставщик титановых по-
ковок, из которых мы изготавливаем 
систему шасси для нашего самолёта. 
У нас хорошие с вами отношения, мы 
надеемся, это будет продолжаться и в 
дальнейшем. 

Алексей ЮНКЕРОВ, начальник 
производства компании METIZ:

– Мы производим средства реабили-
тации нижних конечностей для инва-
лидов: коленные суставы, щиколотки, 
голеностопы. В этих изделиях мы при-
меняем три основных материала: титан, 
нержавеющую сталь, алюминий. Более 
шести лет сотрудничаем с Корпорацией 
ВСМПО-АВИСМА и всю годовую потреб-
ность титана мы закупаем у вас. 

Титан используется для изготовле-
ния узлов, которые рассчитаны на лю-
дей с излишним весом, даже для паци-
ентов тяжелее 120 килограммов. Титан, 
в отличие от нержавейки и алюминия, 
подойдёт людям любой комплекции и 
образа жизни. 

Марина СЕМЁНОВА
Продолжение следует

Традиционная металлургическая выставка прошла успешно для Корпорации ВСМПО-АВИСМА

Ноктюрн на флейте водосточных труб
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в единственном числе 

На минувшей неделе 10 конкур-
сантов поборолись за звание лучше-
го токаря ВСМПО.

Теоретическое задание – как про-
пуск на любой из профессиональных 
конкурсов. 25 тестовых вопросов да-
вали возможность набрать 30 конкурс-
ных баллов. Но максимум из теории на 
этом конкурсе не выжал никто. Однако 
к практике были допущены все. 

За ограниченный отрезок времени 
конкурсантам предстояло выточить 
одну и ту же деталь, но для обладате-
лей 5-6 разрядов – с усложнением. Для 
них организаторы приготовили чертёж 
детальки с конической поверхностью, 
и для её изготовления дополнительно 
нужно было перестроить станок.

Впервые возглавил жюри молодой 
специалист НТЦ Алексей Меньшиков. 
Вместе с организаторами он продумы-
вал практическое задание и контроли-
ровал регламент. 

Первыми готовые детали сдают вы-
сокоразрядники. Работы с пристрасти-
ем оценивают специалисты отдела тех-
нического контроля ВСМПО.

– Конкурсанты должны выточить 
резьбу М30, шаг 1,5, выполнить разме-
ры детали под микрометр -0,05, выдер-
жать шероховатость поверхности, 
просверлить отверстие, расточить, 
– инженер-технолог цеха № 5 Татьяна 
Фролова со знанием дела перечисляет 
задачи. Три детали уже проверены, ещё 
две – только из станка, остывают. 

Универсальный токарный станок 
удаётся приручить даже девушкам. На 
конкурсе профмастерства в этом году 
их двое – Екатерина Пискунова и Елена 
Штробель. Девушки укладываются в от-
ведённое время, но конкуренцию муж-
чинам сегодня, увы, не составили. 

– Точить деталь на время – не в но-
винку, ведь на производстве на изго-
товление той или иной детали тоже 
отводятся определённые сроки, – го-
ворит токарь цеха № 35 Елена Штро-
бель, сдав деталь и уже прибирая за 
собой металлическую стружку. В кон-

курсе она участвовует впервые. – Я бы 
не сказала, что деталь сильно слож-
ная. Мы точим самую разнообразную 
продукцию, и тоже работаем на не-
больших станках. 

Свои первые шаги в карьере токаря-
универсала делает и студент многопро-
фильного техникума Иван Титух. 

– В прошлом году я на этом конкур-
се занял второе место. На области 
тоже второе место уже занимал и вот 
снова здесь, – говорит Иван и, смеясь, 
добавляет: – На самом деле меня по-
стоянно подталкивают. Очень бла-
годарен своей наставнице Ирине Ива-
новне Распоповой, это она меня всему 
научила и всегда помогает. А сегодня 
я уже прохожу практику на Ural Boeing 
Manufacturing, учусь в техникуме на 
втором курсе. И в дальнейшем плани-
рую поступать в институт. 

Студент Титух набрал приличное ко-
личество баллов, но занял третье место, 
уступив второе Сергею Ширме из цеха 

№ 16 и первое – Сергею Пустошилову 
из цеха № 5. Сергей, кстати, уже по пра-
ву достойно представил Корпорацию 
на областном конкурсе в рамках проек-
та «Славим человека труда».

Лидером среди обладателей 3-4 раз-
рядов тоже стал сотрудник цеха № 5 
– Дмитрий Недотко. За пять лет стажа 
и многократного участия в конкурсе 
профмастерства первое место занял 
впервые. И невозможных задач для это-
го токаря нет. 

– Цех у нас ремонтный, поэтому то-
чим почти всё и из любого материала: 
шестерёнки, валы и прочую продук-
цию. Все детали довольно сложные, и в 
принципе в этой профессии есть куда 
стремиться и развиваться, – считает 
Дмитрий. 

С ним согласна и заведующая отде-
лением производственного обучения 
многопрофильного техникума имени 
Евстигнеева Людмила Горячева:

– Да, сейчас на ВСМПО внедряется 
много высокотехнологичных станков, 
которые, как может показаться, вы-
тесняют нашу профессию. Но я счи-
таю, что она никогда не уйдёт в небы-
тие. Потому что всегда будут нужны 
такие единичные детали, которые 
можно произвести только на универ-
сальных токарных станках, – считает 
Людмила Геннадьевна. – Ребята заин-
тересованы в этой профессии, так как 
она пребывает в постоянном разви-
тии. На экскурсиях они видят станки 
с ЧПУ, которые работают, что назы-
вается «без рук», но база всегда – это 
универсальный токарный станок, на 
котором они пробуют обработку, 
чувствуют, пропускают через себя. 
Только пройдя через это, они смогут 
грамотно задавать команды новым 
станкам. 

Всем участникам и помощникам в 
организации конкурса представители 
молодёжной организации ВСМПО вру-
чили памятные подарки. 

Ксения СОлОВьЁВА

КонКурс профмастерства

Точность – вежливость токарей
Горячие детали холодно и объективно оценивало жюри

день 
ЖеСтянщика

– Для жестянщика нет 
худшей репутации, чем 
дырявое ведро или лейка. 

Поэтому и трудится на совесть, 
следуя поговорке: «Семь раз отмерь 
– один отрежь», – говорит электро-
механик цеха № 19 Андрей Макаров.

Чтобы изготовить воронку для про-
цеживания любой жидкости – будь то 
краска или бензин – тоже надо знать 
немало секретов. Сделать конусо-
образный загиб вручную не получит-
ся – нужен специальный инструмент 
– ковальня. У Виктора Николаевича их 
несколько, разной формы и размера. 

– В работе использую оцинкован-
ные заготовки. Для воронки, леек, 
вёдер подойдёт оцинковка толщи-
ной 0,5 миллиметров. А для сливной 
трубы такая толщина недоста-
точна, надо брать металл потол-
ще – на 0,7. 

Сначала заготовку для воронки 
загибаем в разные стороны на обо-
их краях листа, затем соединяем и 
пробиваем на ковальне. В итоге по-
лучается трубка – одна из частей 
воронки, – объясняет Виктор Нико-
лаевич. 

Стук, загиб. Процесс изготовления 
жестяных изделий кропотливый и 
длительный. Но Виктору Николаевичу 
он не надоедает. От шума спасают на-
ушники, а подспорьем жестяных дел 
мастеру служат разные приспособле-
ния и измерительные инструменты: 
от ковальни до микрометра. 

Приспособлений для творчества 
хватает у Виктора Елфутина и дома. 
Но, в отличие от работы, в домаш-
ней обстановке мастерит он из де-
рева. Жена Ирина выращивает цве-
ты, которые потом выставляет на 
полки и подставки, изготовленные 
Виктором. 

Свою первую профессию жестян-
щик тоже не забывает. И если в доме 
собираются гости, то хозяин готовит 
своё любимое блюдо – азу. Ни дочь, 
ни жена так и не могут этот кулинар-
ный шедевр приготовить так же вкус-
но, как Виктор Николаевич. 

– Никаких добавок специальных 
в азу не кладу. Пережариваю мясо, 
добавляю картофель, лук, огур-
цы. Обязательно чёрный молотый 
перец и лавровый лист. После ту-
шения блюдо должно настояться 
несколько минут. И всё! Секрет? Ни-
какого! Впрочем, один есть – встаю 
к плите только с хорошим настро-
ением и готовлю только для хоро-
ших людей. 

О кулинарных рецептах, как, впро-
чем, и о своей работе жестянщика 
Виктор Елфутин говорить может часа-
ми. Ловко постукивая по оцинковке, 
иногда сетует, что заменить его в цехе 
пока некем. Нет человека, которому 
бы Виктор Николаевич смог передать 
секреты своего мастерства. 

Но до пенсии ещё время есть, по-
этому надеется, что и ему выпадет 
честь научить своему ремеслу моло-
дёжь. Хотя один подмастерье у Вик-
тора Николаевича уже есть – его внук 
Матвей. 

И пусть о ремесле деда недавно 
родившийся малыш ещё и не подо-
зревает, но Виктор Елфутин уверен, 
что он, когда вырастет, будет так же с 
лёгкостью сгибать и простукивать же-
стянки, как и его дед. 

Марина СЕМЁНОВА 

1

Елена Штробель: «некоторым деталям 
нужны женские руки»

Дмитрий недотко выточит деталь любой сложности Всё начинается с универсального станка
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Ожидание не более 15 минут
В новом офисе МФЦ для салдинцев созданы комфортные условия 

«Мои документы» – так 
называется центр предо-
ставления государственных 
и муниципальных услуг, из-
вестный ранее салдинцам 
как многофункциональный 
центр. Новый офис центра 
19 ноября открылся в Верх-
ней Салде по адресу улица 
Карла Маркса, 3. 

Как только глава Верхнесал-
динского городского округа 
Алексей Забродин, глава адми-
нистрации Константин Ильи-
чёв и директор Государствен-
ного областного учреждения 
«Многофункциональный центр 
оказания государственных и 
муниципальных услуг» Игорь 
Бабкин перерезали красную 
ленту, центр начал принимать 
посетителей. 

Верхнесалдинское отделе-
ние, открывшееся по новому 
адресу, входит в число 77 цен-
тров Свердловской области.

– Осталось открыть ещё 
пять филиалов, – сообщил 
Игорь Бабкин. – На сегодняш-
ний день, выполняя Указ Пре-
зидента, мы достигли высоких 
показателей в части расши-
рения возможностей граждан 
обращаться в госструктуры 
в формате «одного окна» и со-
кращения времени ожидания 
приёма посетителей, которое 

не должно превышать 15 ми-
нут. Новые филиалы помогут 
жителям Свердловской обла-
сти получать федеральные и 
муниципальные услуги в ком-
фортных условиях и доста-
точно быстро. 

Сегодня мы открываем окна 
для приёмозаявителей в Верх-
ней Салде. Очень хочется, что-
бы этот офис стал центром 
притяжения всех желающих 
получить документы любо-
го рода. Хочу поблагодарить 
Думу и администрацию горо-
да за выделенное помещение, 
которое мы совместно отре-
монтировали. Сотрудникам 
МФЦ желаю плодотворной ра-
боты на благо салдинцев.

Алексей Забродин, глава 
Верхнесалдинского город-
ского округа, подчеркнул, что 
городская власть приложила 
максимум усилий, чтобы но-
вый многофункциональный 
центр разместился в удобном 
для салдинцев месте. 

– Это помещение, по адресу 
Карла Маркса, дом 3, отвечает 
всем заявленным требовани-
ям, первое из которых – это 
доступность для населения, 
как для жителей частного 
сектора, так и для прожива-
ющих в микрорайонах много-
квартирных домов. Ещё один 

немаловажный фактор – воз-
можность оборудования пар-
ковки для автомобилей посе-
тителей. Кроме того, рядом 
находится автобусная оста-
новка и муниципальная боль-
ница, что тоже очень удобно 
для жителей. Депутаты рас-
сматривали несколько вариан-
тов помещений для передачи 
под МФЦ, но по вышеназван-
ным критериям останови-
лись на этом. Решением Думы 
городского округа помещение, 
являясь муниципальной соб-
ственностью, передано в без-
возмездное пользование госу-
дарству. И сегодня, увидев, как 
обустроен центр, я убедился, 
что мы приняли верное реше-
ние, и что салдинцам здесь бу-
дет удобно. 

Одно из удобных техниче-
ских средств – электронная 
очередь, действующая в но-
вом офисе. Первый талон с по-
мощью системы электронной 
очереди доверили получить 
главе администрации Констан-
тину Ильичёву, который, на-
жав две кнопки на терминале, 
стал обладателем карточки с 
надписью «На обращение к 
специалисту»:

– Перечень услуг впечат-
ляет. Здесь можно оформить 
заграничный паспорт, сдать 

декларации в налоговую ин-
спекцию, обратиться в муни-
ципальные и государственные 
структуры, – констатировал 
Константин Сергеевич. – Со-
трудники администрации уже 
отметили оперативную рабо-
ту МФЦ при взаимодействии с 
государственными органами. 
Если раньше говорили, что до-
кументы нужно «выхаживать», 
то сегодня все бумаги здесь 
можно получить в установ-
ленные сроки.

Получить новый паспорт, 
зарегистрировать права на не-
движимое имущество, справку 
о размере пенсионных выплат, 
информацию о положении на 
рынке труда, свидетельство 
СНИЛС, документ, подтвержда-
ющий постановку в налоговых 
органах, документы на нового 
члена семьи и даже приобре-
сти жилое помещение салдин-
цы могут в одном месте. Офис 
«Мои документы» открыт по 
адресу улица Карла Маркса, 
дом 3, без перерыва на обед, 
с одним выходным днём – вос-
кресеньем. Часы работы МФЦ: 
понедельник, среда, четверг, 
пятница – с 8.00 до 18.00, втор-
ник (удлинённый рабочий 
день): 8.00-20.00, суббота – 
9.00-15.00 

Анна СИГОВА

не губи Жизнь, 
она одна

На минувшей неделе 
некоммерческое партнёр-
ство «Урал без наркоти-
ков» открыло представи-
тельство организации в 
Верхней Салде по улице 
Воронова, 9. 

На открытии присутство-
вали главный нарколог обла-
сти Олег Забродин, главный 
врач организации «Урал без 
наркотиков» Антон Поддуб-
ный, куратор наркологиче-
ской службы Горнозаводско-
го округа Алексей Сухотский, 
заместитель главы админи-
страции Верхнесалдинского 
округа Евгения Вербах. 

– В Свердловской области 
9 830 наркозависимых, – уточ-
нил Олег Забродин. – Это те, 
кто имеет стойкую клини-
ческую картину и стоит на 
учёте у наркологов. Но упо-
требляющих психоактивные 
вещества гораздо больше. 
Порядка 50 тысяч! Чтобы 
этим людям оказать про-
фессиональную медицинскую 
помощь, их надо выявить. 
Для этого и проводятся про-
филактические осмотры, 
тестирование на наркоти-
ки в школах, открываются 
вот такие мотивационно-
консультационные кабине-
ты «Урал без наркотиков». 

В мотивационно-консуль-
тационном кабинете Верх-
ней Салды будет работать 
квалифицированный специ-
алист по социальной работе 
Татьяна Исаева. Занятия рас-
считаны на две категории 
граждан: наркозависимых и 
созависимых – родственни-
ков наркоманов.

– Кто, как не родители, 
могут заметить откло-
нения в поведении ребёнка? 
– сказал Антон Поддубный 
в кратком интервью «Но-
ватору». – Конечно, могут 
быть изменения, связанные 
с переходным возрастом, с 
эмоциональными отноше-
ниями с девушкой, если речь 
идёт о парне. Но есть крите-
рии медицинского характера: 
повышенная возбудимость 
или сонливость, сухость кож-
ных покровов, расширенные 
зрачки. Всё, что необычно во 
внешнем виде и поведении ре-
бёнка, должно насторожить 
родителей. И не надо стес-
няться обращаться к специ-
алисту. Для салдинцев это 
теперь несложно.

Два года назад аналогич-
ное представительство за-
работало и в Нижнем Тагиле. 
В планах организаторов – от-
крыть на территории двух 
городов и стационарное от-
деление для лечения нарко-
зависимых. 

Мотивационный кабинет 
в Верхней Салде работает 
по понедельникам и вторни-
кам. Записаться на консуль-
тацию можно по телефону 
+79068002159. Анонимность 
гарантируется.

Марина СЕМЁНОВА
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я погиб 
подо рЖеВом...

Имя салдинца Григория 
Павловича Бакланова, по-
гибшего в годы Великой 
Отечественной войны, 
уже увековечено в томе 
№ 5 «Книги Памяти» Сверд-
ловской области, в «Книге 
памяти» нашего завода и 
выгравировано на мемо-
риале погибшим в годы 
Великой Отечественной 
войны. Но когда поискови-
ки нашли удивительный 
артефакт, они посчитали, 
что это обязательно заин-
тересует и потомков сол-
дата, и жителей нашего 
города.

– Уроженец Верхней Сал-
ды, 1911 года рождения, Гри-
горий Бакланов работал 
на заводе «Стальмост» и 
29 августа 1941 года был 
призван в РКК. Начал служ-
бу в Камышловских лагерях, 
где формировалась 365-я 
стрелковая дивизия, – рас-
сказывает салдинский поис-
ковик Юлия Зорихина. – Наш 
рядовой числился в списках 
пропавших без вести. И вот 
летом 2015 года в одном из 
раскопов в Ржевском районе 
Тверской области найдена 
фляжка с его гравировкой!

Поисковики отряда 
«Югра» (Тюменская область) 
немедленно связались с 
единомышленниками, а они 
в свою очередь бросили 
клич: возможно, найдутся, 
откликнутся родственни-
ки Григория Павловича 
Бакланова, возможно, эта 
удивительная находка заин-
тересует городские власти 
Верхней Салды. 

– Конечно, фляжка долж-
на быть передана нашему 
городу, – убеждена Юлия 
Сергеевна. – 70 лет со Дня 
Победы – это, конечно, не 
срок для нас. Я уверена, что 
сейчас только на таких фак-
тах и можно воспитывать 
наши новые поколения! Даже 
поездка на место гибели 
того или иного солдата во-
зымеет мощнейшее воздей-
ствие!

Возможно, найдутся и те, 
кто захочет почтить память 
другого солдата – Николая 
Кузьмича Мариничева (напи-
сание фамилии может быть 
также Марыничев либо Ма-
ринычев). 

Он был призван в Со-
ветскую армию рядовым 
в 1941 году, а 17 февраля 
1943 года умер от ран. Поис-
ковики сообщают о переза-
хоронении останков солдата 
в другое место. 

Если вы располагаете ка-
кой-либо информацией или 
что-то знаете об этих геро-
ях Великой Отечественной 
войны, просьба связаться с 
Юлией Сергеевной Зорихи-
ной (сот. 8-904-5428428).

Ксения СОлОВьЁВА

За окном в этот день было 
минус 20 градусов, но работа-
ющим на главном строитель-
ном объекте Верхней Салды 
– здании школы № 1 – мёрз-
нуть некогда. Работа кипит 
здесь независимо от погод-
ных условий. По словам глав-
ного инженера «Треста 88» 
Вениамина Воеводкина, на 
возведении школы трудят-
ся 70 человек, в две смены, с 
8.00 до 20.00. С наступлением 
сумерек включаются прожек-
торы, которые и освещают 
территорию застройки. 

Ровно месяц назад в строя-
щемся здании можно было на-
блюдать всего два этажа. А в 
ноябре заканчивается кладка 
наружных стен третьего, само-
го верхнего школьного этажа. 
По всему зданию возводятся и 
внутренние перегородки. 

Совсем скоро строители 
будут работать в тепле. За 
прошедший месяц закончена 
прокладка теплотрассы. До 
1 декабря завершатся работы 
по прокладке водоснабжения 
и водоотведения. Самый объ-
ёмный этап на ближайшие не-
дели – остекление окон сразу 
всех трёх этажей. 

Согласно проектному реше-
нию, установлены декоратив-
ные колонны здания. Видны 
очертания главного входа и 

спортивного зала школы № 1. 
А внутри просматривается ак-
товый зал. По замыслу про-
ектировщиков, это будет ам-
фитеатр, где зрительные ряды 
разместятся напротив сцены 
ступенеобразно. Для них стро-
ители уже установили металли-
ческие опоры. 

В спортивном зале пока нет 
перекрытия, но его монтаж 
начнётся сразу после заверше-
ния кирпичной кладки стен. 

– Вся работа по кладке 
ведётся с применением рас-
творов и клеевых составов с 
противоморозными добавка-
ми, поэтому температурный 
режим на улице не влияет ни 
на качество производимых 
работ, ни на темпы, которые 
набрали строители, – сказал 
главный инженер «Треста 88» 
Вениамин Воеводкин.

Темпы, которые набрали 
строители, не могут не радо-

вать. Еженедельно итоги воз-
ведения главного социального 
объекта Верхней Салды подво-
дят как подрядчики, так и за-
казчик нового здания школы 
– администрация городского 
округа. Контролируют ход ра-
бот и их соответствие проек-
тно-сметной документации и 
специалисты строительного 
надзора и технического кон-
троля. 

Марина СЕМЁНОВА

шКола № 1: большая перемена

Без ухода на зимнюю спячку
В здании школы № 1 в ближайшие недели появятся окна на всех трёх этажах 

чтобы помнили
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Заявка

на участие в еж
егодном

 корпоративном
 конкурсе 

детского творчества

И
Н

ТЕЛ
Л

ЕК
ТУА

Л
Ь

Н
Ы

Й
 ТУР

Вним
ание! Заявка заполняется ТО

ЛЬКО
 П

ЕЧАТН
Ы

М
И

 БУКВА
М

И
.

1. Ф
ам

илия, им
я, отчество участника ________________________________________

________________________________________________________________________

2. Возраст участника на 1 января 2016 года___________________________________

3. Учебное заведение (ш
кола), класс 

________________________________________________________________________

________________________________________________________________________

4. Ф
ам

илия, им
я, отчество одного из родителей, долж

ность, м
есто работы

, 

контактны
й телеф

он _____________________________________________________

___________________________________________________________ _____________

________________________________________________________________________

5. Д
ом

аш
ний адрес участника, контактны

й телеф
он 

________________________________________________________________________

________________________________________________________________________
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На правах рекламы

ОБМЕН НЕДВИЖИМОСТИ
•	 2-комн. кв., 42,5 м2, на рав-

ноценную или 1-комн. кв. в Перми. 
Тел. 9292199122

•	 2-комн. кв., 44 м2, южн. стор., 
5 эт., перепланир., на 1-комн. 
кв. (1-2 эт.), или продам. Тел. 
9506516311

•	 3-комн. кв., Калинина, 5, 
1 эт. (высоко), 56 м2, на малосе-
мейку. Тел. 9097058943

•	 3-комн. кв., К. Маркса, 69/1, 5 
эт., 72/47 м2, на малосемейку + до-
плата, или продам. Тел. 9527295387

•	 Комната, общ. № 1, 25 Октя-
бря, 5, 27,7 м2. Тел. 9530054263

•	 Комната, общ. № 4, 5 эт., 13 
м2, 395 т. руб. Тел. 9086327315

•	 Комната, общ. № 4; комната в 
общ., Екатеринбург (пос. Пионер-
ский). Тел. 9043876757

•	 Малосемейка, общ. № 5, 
нов. сантехн., рем., нов. эл. счёт-
чик, датч. воды, с/п, 679 т. руб.  Тел. 
9045414456

•	 Малосемейка, К. Маркса, 49, 
2 эт. Тел.: 9086391429, 9089157029

•	 Квартира, К. Либкнехта, 1А, 
1 эт., 40,2 м2, с/п, сейф-дверь, тё-
плая, 1 млн 380 т. руб., торг. Тел. 
9041718731

•	 1-комн. кв., Н. Стройка, 7, 2 
эт., подъезд на две квартиры, 36,2 
м2, с/п, на кухне 2 окна, газ, встро-
ен. прихожая, ванна – кафель, ре-
монт. Тел. 9505460623

•	 1-комн. кв., Спортивная, 1/1, 
31,3 м2, 2 эт., б/б. Тел. 9030780458

•	 2-комн. кв., Воронова, 16, 5 
эт., б/б, 1 млн 700 т. руб., торг при 
осмотре, или обмен на 1-комн. кв. 
с доплатой. Тел. 9045414549

•	 2-комн. кв., Н. Стройка, 1 
эт., замен. эл. проводка, сантехн., 
натяжн. потолки, или обмен на 
1-комн. кв. Тел. 9530517563

•	 Срочно! 2-комн. кв., Ленина, 
6, 3 эт. Тел. 9028735957

•	 2-комн. кв., 47,1 м2, свеж. 
рем. в кухне, гостиной, коридоре, 
тёплый пол, с/п, радиаторы, счёт-
чики, кухон. гарнитур Икеа, 1 млн 
700 т. руб. Тел. 9530574300

•	 Срочно! 2-комн. кв., центр 
города, хороший ремонт. Тел. 
9501997143

•	 2-комн. кв., Калинина, 5, 
кооперативн., 4 эт., сост. хор. Тел. 
9097017846

•	 2-комн. кв., Воронова, 3, 
кирпичн. дом, 46,2 м2, 4 эт. Тел. 
9530399684

•	 2-комн. кв., К. Маркса, 13, 
3 эт., 40 м2, с/п, нов. межкомнатн. 
двери, замен. сантехника, тёплый 
пол в ванной. Тел. 9089191072

•	 2-комн. кв., р-н маг. «Юби-
лейный», 3 эт., тёплая, с/п, ост. и об-
шит. балк., сейф-дверь, межкомн. 
двери, небольш. перепланир., 1 
млн 700 т. руб., небольш. торг. Тел. 
9634430549 

•	 2-комн. кв., Ленина, 12, 3 эт., 
с/б, 44,5 м2, тёплая, соседи хоро-
шие, подъезд чистый, недорого. 
Тел. 9041667181

•	 3-комн. кв., К. Либкнехта, 
12 (Центральный посёлок), 1 эт. 
(окна высоко), 78 м2, высота по-
толков 3 м, дом после капремон-
та. Тел. 9088559650

•	 3-комн. кв., К. Маркса, 13, 
49,8 м2, 2 эт., с/б, 1 млн 800 т. руб. 
Тел. 9089003462

•	 3-комн. кв., Евстигнеева, 9, 
2 эт., с/б, с/у совмещ., газ привоз-
ной, высокие потолки, 3 больш. 
кладовки, окна запад-восток. Тел. 
9028781238

•	 3-комн. кв., Воронова, 3, 
кирпич. дом, 2 эт., юго-восточ-
ная сторона, 1 млн 800 т. руб. Тел. 
9222282984 

•	 3-комн. кв., Чкалова, 72, 1 
эт., 64 м2, возможен обмен, допла-
та. Рассмотрю все варианты. Тел.: 
9089202571, 9630445361

•	 3-комн. кв., Спортивная, 12, 
2 эт., 11/43,3/70,3, 2 млн 400 т. руб. 
Тел. 9826279021

•	 Дом, р-н маг. «Мегастрой», 2 
эт., 202 м2, газ, х/г вода, 3 спальни, 

2 с/у, отделка деревом, натяжн. 
потолки, русск. печь, камин, кана-
лизац., баня, погреб, подполье, уч. 
7 сот., гараж на 2 а/м, телеф., Ин-
тернет, сигнализац.,  фото на сайте 
vsaldе.ru. Тел. 9126878342

•	 Дом, Ур. Рабочих, 52, жилой, 
40,5 м2, газ. отоплен., погреб, баня, 
огор. 7 сот., посадки, веранда и 
др. постройки, приватизиров. Тел. 
9506531033

•	 Дом, Пушкина, 10 (р-н За-
река), жилой, огород 15 сот., ухо-
жен, дворов. постройки, газ ря-
дом, земля в собственности. Тел.: 
9045447171, 9086378300

•	 Дом, 1 Мая, 72, жилой, скваж., 
газ рядом, 7 сот. Тел. 9527389918

•	 Дом нежилой, Н. Салда, 
Фрунзе. Тел. 9068100059

•	 Гараж, р-н маг. «Уют», оштука-
турен, погреб, с/я, докум. готовы. 
Тел. 9533840495

•	 Гараж капитальн., Восточная, 
1Б, № 31 (р-н бывш. тепличн. хоз-
ва), 27 м2. Тел. 9530484888

•	 Земельный участок, Чкало-
ва, 31, 12,93 сот. Тел.: 9634422272, 
9097020003

•	 Земельный участок, Сверд-
лова, 7 сот., докум. готовы, рассмо-
трим варианты. Тел. 9045414549

•	 Земельный участок, Орджо-
никидзе (на выезде из города), 
14 сот., документы готовы. Тел. 
9501903089

•	 Земельный участок, Космо-
навтов, 10 сот., дом нежилой. Тел.: 
9086367481, 9045454761

•	 Земельный участок, Мель-
ничная, 26, 20 га. Тел. 9530539195

•	 Участок в к/с № 15, дом с 
кессоном, веранда, дровяник, 2 те-
плицы, посадки, ухожен, докум. го-
товы, в собствен. Тел.: 9045482786, 
9630312067

•	 Участок в к/с № 1, 6 сот., дом 
2 эт., 72 м2, с/п, погреб, скваж., вы-
греб. яма, с/у, эл. котёл, баня, сто-
янка для а/м, грядки в шифере, 
уч. огорожен, 1 млн 200 т. руб. Тел. 
9089148346

•	 OPEL Corsa, 08 г., «голубой ме-
таллик», 280 т. руб. Тел. 9043842733

•	 CHEVROLET Niva, 08 г., сиг-
нал. с обр. св., 73 т. км, не бит., не 
краш. Тел. 9221442833

•	 ВАЗ-2112, 04 г., серебристый, 
сигнал. с а/з, МР-3, усилит., 4 ди-
намика, тех. сост. хор., 120 т. руб., 
торг. Тел. 9655407658

•	 Срочно! ЛАДА Ларгус, 15 г., 
комплектац. «люкс», на гаран-
тии, а/з, 2 к-та рез., сост. идеаль-
ное, 525 т. руб. Тел. 9630539333

•	 ГАЗель-длинномер, 06 г., 1 
хоз., 90 т. км. Тел. 9502076499

•	 СКУТЕР Honda Dio, пр-во 
Япония, 15 т. руб. Тел.: 5-02-27, 
9221293366

•	 ОСАГО, КАСКО. Выдача 
диагностической карты. Ав-
тоэкспертиза, оценка. Тел. 
9221684511

•	 Дрова, навоз коровий. До-
ставка а/м ГАЗель, разгрузка бес-
платно. Тел. 9502015006

•	 Дрова колотые, доска, 
брус. Срубы бань, садовых доми-
ков. Доставка. Тел.: 9536006702, 
9521473262

•	 Дрова колотые: берёза, 
смешанные, сухие. Доставка а/м 
ГАЗель (В. Салда, Н. Салда). Тел. 
9222974508 

•	 Дрова берёзовые, смешан-
ные (колотые, сухие). Доставка а/м 
ГАЗель, ЗИЛ-131. Срубы в наличии 
и под заказ. Тел. 9530447010

•	 Дрова колотые. Достав-
ка а/м ГАЗель, КамАЗ. Тел. 
9089247787

•	 Дрова (колотые). Доставка 
а/м ГАЗель. Тел. 9527336717

•	 Навоз коровий, конский. 
Доставка а/м ГАЗель, Урал. Тел. 
9527336717

•	 Вагонка, брус, наличник, 
напольная доска – массив сосны; 
вагонка, доска на полог, плин-

тус, наличник – липа, осина. Тел. 
9041745071

•	 Пшеница, рожь, комбикорм 
куриный, Красноармейская, 59. 
Тел.: 2-32-12, 9089010357

•	 Сено в брикетах. Тел. 
9043898147

•	 Резина зима липучка Dunlop 
graspic 2, 175/65 R 14, 1 шт., износ 
10%. Тел. 9630539333

•	 Машина стиральная «Урал-
10», полуавтомат, недорого. Тел. 
9617652262

•	 Гарнитур кухон. (старого об-
разца, можно частями): 2 стола, 2 
шк. навесн., 2 шк. под посуду, 2 пе-
нала; стенка, пр-во Екатеринбург, 
4 м; ванна чугун., 1500 х 700, сост. 
отличн. Тел. 9089284668

•	 Стенка, 3 секции + платель-
ный шкаф, 1 т. руб. за один шкаф. 
Тел. 9634425305

•	 Лопата к трактору МТЗ или 
ЮМЗ. Тел. 9530438362

•	 Лыжи горные, фирмы Elan, 
дл. 165 см, шир. 108-70-98 см, р-р 
42; палки, шлем, очки, недорого, 
сумка и чехол д/лыж – в подарок. 
Тел. 9049897538

•	 Мясо свежее, баранина от 
местного фермера, 350 руб./кг, ми-
нимальный объём от 4 кг. Достав-
ка. Тел. 9506363436

•	 Мясо свежее, от местного 
производителя, маг. «Калинка» 
(Энгельса, 60/1). Принимаем зака-
зы на полутуши и четвертины 210 
руб./кг. Доставка бесплатно. Тел. 
9536034919

•	 Мясо: говядина – 270 руб./
кг; свинина – 200 руб./кг. Возмож-
на доставка от 1/2 туши. Бычки на 
мясо. Тел.: 9002144007, 9530447010

•	 Клюква, 1 л/150 руб., мини-
мальный заказ 5 л. Тел. 9122025538

•	 Картофель сорта «Гала», 180 
руб./ведро, возможна доставка. 
Тел. 9090305453

•	 Телята, бычки, тёлочки раз-
ных возрастов. Возможна достав-
ка. Тел. 9049840033

•	 Тёлка, возраст 1 год, стель-
ная. Тел. 9521417067

•	 Корова на мясо. Тел. 
9527275114

•	 Щенки той-пинчера, с до-
кументами – от 20 т. руб.; без 
документов – от 10 т. руб. Тел. 
9002074208

•	 Пожалуйста, помогите най-
ти хозяина для маленького щен-
ка, живущего под гаражом. Он 
очень ждёт доброго и заботливо-
го хозяина, который не предаст. 
Собака-мать средних размеров, 
очень умная. Тел.: 9068559332, 
9632725515

•	 Отдам в добрые руки трёх-
шёрстную кошечку, возраст 1,5 
мес. Тел. 9530515935

•	 Щенок (мальчик), возраст 2-3 
мес., брошен людьми, или отбился 
от матери. Ищет заботливого хозя-
ина. Тел.: 6-29-33, 9049803855

•	 Старую автомототехнику, 
выпуска с 1930 по 1980 годы. 
Тел.: 9221423777, 9089204159

•	 Старые фотоаппараты, объ-
ективы, кинокамеры. Радиоприём-
ник ламповый и подобную радио-
технику. Тел. 9521381068

•	 Антиквариат. Дорого. Тел. 
9506468492

•	 Ремонт ПК и ноутбуков. 
Установка Windows и про-
грамм. Удаление вирусов и sms-
баннеров. Настройка Интерне-
та, Wi-Fi и LAN. Сборка новых 
компьютеров и модернизация 
старых. Доверяйте специали-
стам. Быстро, качественно, не-
дорого. Тел. 9221040655

•	 Лечение всех видов живот-
ных. Анализы. Выезд ветврача на 
дом. Противоклещевая обработ-
ка собак и кошек. Ветеринарная 
клиника «Маркиз», Ленина, 56. Тел. 
4-777-5

•	 Ванны. Акриловое покрытие 
ванн, 100 % качество. Приспособле-
но к температуре воды. Одобрено 
Минздравом. Срок службы 15 лет. 
Тел. 9502022909, с 10.00 до 20.00

•	 Мастер на час. Нужен сан-
техник? Электрик? Собрать ме-
бель? Сделать ремонт в квар-
тире? Звоните! Быстро и каче-
ственно установим смеситель, 
повесим люстру, уложим лами-
нат, обои и др. Тел. 9090277112, 
Алексей

•	 Фотосъёмка свадеб, юбилеев 
и др. торжеств. Студийная и репор-
тажная. Обращаться в фотостудию 
«Люкс». Тел. 9126071537

•	 Агентство «Золотая рыб-
ка». Ведущие на свадьбы, юби-
леи, торжества. Живой вокал. 
Услуги музыкального операто-
ра. Фото. Видео. Запуск голубей. 
Тел. 9501927939

•	 Ремонт холодильников лю-
бой сложности на дому. Быстро, 
недорого. Заправка а/м кондици-
онеров. Тел.: 9521406754, 5-19-45, 
Вячеслав

•	 Частные поездки межгород 
на легковом авто Kia. Екатерин-
бург, Кольцово, Челябинск и т.д. 
Тел.: 9226048085, 9506426982

•	 Сантехработы любой слож-
ности: замена и монтаж труб, 
установка любого оборудования, 
помощь в выборе материалов. До-
ставка бесплатно. Пенсионерам 
и крупные работы – скидки. Тел.: 
9502091766, 9506516916

•	 Хотите сделать ремонт?! 
Позвоните нам! Все хлопоты по 
ведению ремонта возьмём на 
себя. Работаем со всеми строи-
тельными материалами. Потол-
ки, обои, ламинат. Опыт работы 
16 лет. Работают русские. Тел. 
9022563120

•	 Сантехник, электрик, плот-
ник, кафельщик. Ванные «под 
ключ». Работаем с вашим ма-
териалом, до сдачи объекта. 
Дизайн, перепланировка, уста-
новка дверей, перенос стен, де-
монтаж и другие работы. Тел. 
9090277112

•	 Составление смет, расчёт 
материалов, закупка строитель-
ных материалов с клиентом. 
Евроремонт. Перепланировка, 
сантехника, кафель, ламинат. 
Рассрочка, скидки. Русские. Тел. 
9632735985

•	 Выполним ремонтные и 
строительные работы: залив-
ка фундамента, кровля крыш, 
сайдинг, штукатурка, шпаклёв-
ка, ламинат, плотницкие и дру-
гие отделочные работы. Тел. 
9634416670

•	 Бригада выполнит все виды 
строительных работ любой слож-
ности. Сантехнические работы, 
электрика, пол, потолок, ламинат, 
штукатурка, шпаклёвка, плитка, 
кладка, крыша, фундамент, забор, 
установка дверей. Качественно. 
Недорого. Тел. 9068150332

•	 Бригада выполнит все виды 
строительных работ любой слож-
ности: сантехническ. работы, пол, 
потолок, ламинат, штукатурка, 
шпаклёвка, плитка, обои, установ-
ка дверей, крыша, фундамент, за-
бор. Антикризисн. цены, качество, 
скидки. Тел. 9068106276

•	 Все виды сантехнических 
работ. Договор, гарантия, пенси-
онерам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

•	 Все виды ремонтных и от-
делочных работ. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402

•	 Натяжные потолки. Произ-
водство России и Франции. Более 
150 оттенков. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402

•	 Строительство домов, кот-
теджей, гаражей. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402

•	 ГАЗель, ГАЗель-тент, 6 мест, 
борт 3 м. ГАЗель-тент удлинён-
ная, борт 4,5 м. ЗИЛ-тент, 8 т, 
борт 5 м. Грузчики. Город, об-
ласть, Россия. Тел. 9045484101

•	 ГАЗель-тент, 6 мест. 
ГАЗель-тент удлинён., борт 4,5 
м. Грузчики. Недорого. Тел. 
9126372562

•	 ГАЗель-тент, 1,5 т. Тел. 
9533816822

•	 ГАЗель-Фермер, 6 мест + ку-
зов 4,5 м, трезвые грузчики. Пере-
возим офисы, кв-ры. Тел.: 4-777-4, 
9028734226

•	 ГАЗель-тент. Всегда по жела-
нию грузчики. Тел. 9058084885

•	 ГАЗель, в любое время. Тел. 
9630351583

•	 Быстро! ГАЗель-тент + груз-
чики. Перевозим всё качествен-
но, без поломок в дороге. Тел.: 
9024412426, 4-777-4

•	 ГАЗель-Фермер, 3 м, тент, 
6 мест. Город, область, РФ. Тел.: 
9068582078, 9041691851, 5-60-96

•	 1-комн. и 2-комн. кв. посу-
точно, командированным, с доку-
ментами. Тел. 9655491548

•	 1-комн. и 2-комн. кв. посу-
точно, с мебелью и быт. техни-
кой. Тел. 9045484101

•	 1-комн. кв., р-н администра-
ции, без мебели, на неопределён-
ный срок. Тел. 9089171960

•	 2-комн. кв., р-н маг. № 1, без 
ремонта, на длит. срок, приличной 
семье. Тел. 9226092517

•	 Парикмахерский, ма-
никюрный, массажный, косме-
тологический зал в парикмахер-
ской «Style club» (напротив маг. 
«Ньюпорт»), всё оборудовано. Тел. 
9222923392

•	 Опытный водитель ищет ра-
боту. Желательно на самосвал. Тел. 
9630311903

•	 Воспитатель в д/сад № 51 
«Вишенка». Тел. 2-33-24

•	 Парикмахер-универсал . 
Тел. 9827661330

•	 Детская спортивная школа 
проводит набор девочек и мальчи-
ков (возраст 10-17 лет) для занятий 
борьбой самбо. Занятия проводит 
мастер спорта России Шаманаева 
Мария. Тел. 9222981337

•	 Найден пакет с детскими ве-
щами в р-не маг. «Магнит». Тел. 
9089284668

ПРОДАЖА НЕДВИЖИМОСТИ

ПРОДАЖА АВТОМОБИЛЕЙ

ПРОДАЖА (РАЗНОЕ)

ПРОДАЖА ЖИВОТНЫХ

КУПЛЮ

УСЛУГИ

РЕМОНТ. СТРОИТЕЛЬСТВО

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

АРЕНДА. ПРЕДЛОЖЕНИЯ

ИЩУ РАБОТУ

ТРЕБУЮТСЯ

ВНИМАНИЕ

УТЕРЯ

СПАСИБО

Выражаем благодар-
ность руководству Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА, 
Совету ветеранов Кор-
порации, водителю авто-
буса за поездку 1 ноября 
в монастырь Ганина Яма 
и Преображенский собор 
города Невьянска, органи-
зованную для пенсионе-
ров предприятия. Спасибо 
всем большое!

Н. Молокова, Н. Бабкина, 
Н. Лошакова

АДВОКАТЫ 
Свердловская областная коллегия адвокатов

Р.Ф. АТНЕЕВ 902-878-4198
ЗАЩИТА по уголовным, гражданским 

делам, по всем видам договоров. 
КОНСУЛЬТАЦИИ по всем юридическим 

вопросам.

Т.Б. КЛЮСОВА 904-541-4350
С.В. МООР 950-633-8188
Ленина, 20, каб. 2 («Стекляшка»). 2-03-34
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Ремонт 
телевизоров

8 900 21 44 045

В Верхней Салде состоится фести-
валь национальных культур «Возьмём-
ся за руки, друзья!». Фестиваль призван 
продемонстрировать богатство культур 
всех народов, проживающих на террито-
рии Уральского региона, включая татар-
скую, башкирскую, азербайджанскую, 
чувашскую, молдавскую, армянскую, 
грузинскую и прочие национальные 
культуры.

Организатор фестиваля – отдел 
по социальной сфере администрации 
Верхнесалдинского городского округа 
– приглашает национально-культурные 
объединения, творческие коллективы, 
вокалистов, музыкантов, поэтов, худож-
ников, кулинаров, мастеров декоратив-
но-прикладного творчества от учебных 
заведений, учреждений культуры, рабо-
тающую молодёжь предприятий и орга-
низаций, а также всех желающих, обла-
дающих самобытным талантом.

Номинации фестиваля:
- вокал
- хореография
- инструментальное исполнительство
- художественное слово
- декоративно-прикладное творче-

ство и изобразительное искусство
- национальная кухня

Количество представленных заявок 
от участников не ограничено.

Фестиваль национальной культу-
ры «Возьмёмся за руки, друзья!» прой-
дёт 13 декабря в 14.00 во Дворце 
культуры имени Г.Д. Агаркова. Для 
участия в нём необходимо подать за-
явку в срок до 10 ноября по адресу 
polyakova@v-salda.ru или в администра-
цию городского округа (кабинет № 51). 
Справки по телефону (34345) 5-42-82.

Положение о фестивале размещено 
на официальном сайте администрации 
городского округа www.v-salda.ru.

ПРИГЛАШАЕМ К УЧАСТИЮ 
в Фестивале национальных культур

«ВОЗЬМЁМСЯ ЗА РУКИ, ДРУЗЬЯ!»

ВСПОМНИМ
28 ноября 2015 года 90 лет 

исполнилось бы Григорию 
Иосифовичу ШЕПЕТКОВУ, 
труженику военного тыла, бо-

лее 40 лет проработавшему в 
цехе № 3 ВСМПО.

Наш отец был трудолюби-
вым, светлым и добрым чело-
веком, никогда не проходил 
мимо чужой беды. Его, укра-
инского парня, на Урал забро-
сила война. И ушёл он из жиз-
ни в годовщину начала войны 
– 22 июня 2003 года. 

Давайте ещё раз в год 
70-летия окончания Великой 
Отечественной вспомним до-
брым словом всех участников 
войны и тех, кто в тылу ковал 
Победу. А кто знал нашего 
отца, помяните его.

Вечная память, вечный 
покой, дорогой наш человек, 
отец, дедушка Григорий Иоси-
фович Шепетков.

Дочери, внуки

БЛАГОДАРИМ
На 68 году ушла из жизни 

дорогая, любимая мамочка, 
бабушка Тамара Васильевна 
ЧЕРВЯКОВА. Выражаем сер-
дечную, искреннюю благодар-
ность всем родным, близким, 
знакомым, соседям, разделив-
шим с нами боль утраты.

Дети, внуки

ВСПОМНИМ
20 ноября исполнилось 4 

года, как перестало биться серд-
це нашего любимого сына и бра-
та Владимира Михайловича 
ФЕОКТИСТОВА. Просим всех, 
кто знал его, работал и учился 
с ним, вспомнить добрым сло-
вом. Мы его помним, любим, 
скорбим. 

Мама, сестра, братья

Я ищу хозяина, меня бросили 
умирать на холоде. Я очень хоро-
ший, буду верным другом и на-
дёжным охранником. Возьмите 
меня к себе.

Щенку (мальчику) 2-3 месяца, най-
деныш. Брошен людьми или отбил-
ся от матери. Сейчас он находится у 
меня, но оставить его не могу, т.к. уже 
есть собака.

Если кто-то захочет взять этого щен-
ка, то обращаться по телефонам: 

6-29-33, 8-904-980-3855

Продаётся 
обрезной 

пиломатериал 
вагонка, брус, доска любых 

размеров (можем построгать)
Телефоны:

8 922 15 32 106, 8 965 50 913 01 

30 ноября 18.00

в большом зале 
школы искусств

состоится
концерт 

памяти

Владимира
Викторовича

Черкасова
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Продам ДРОВА
колотые 

и чурками
Бесплатная доставка а/м ГАЗель
8922 162 82 74,       8904 540 82 74

КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвости и здоровья»

на протяжении 29 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 33-11-62, сот. 9 222 00 55 64
Нижний Тагил, Уральская, 9 (Центр)

Наш  сайт: lotos-tagil@yandex.ru 

унитазы                                         ванны

На правах рекламы

Банк оставляет за собой право запросить расширенный пакет документов. Кредит выдается по усмотрению ОАО «ВУЗ-банк». Лицензия ЦБ РФ №1557. ПАО КБ «УБРиР» Лицензия ЦБ РФ №429

К Новому году все мы за-
ранее стараемся приобрести 
подарки для своих родных и 
обновить квартиру к встрече 
долгожданных гостей. Вот и 
пенсионерка Людмила Никола-
евна уже присмотрела обои и 
мягкую мебель. Денег, конечно 
же, на все сразу не хватило. Вы-
ход один – взять кредит.

Но, увы, банков, готовых под-
держать пенсионеров, не так 
много. Впрочем, Людмила Нико-
лаевна знает, куда нужно обра-
щаться за помощью – в ВУЗ-банк. 

«В ВУЗ-банке я беру уже тре-
тий кредит. Копить я не умею, по-
этому для меня проще оформить 
кредит. И потом потихонечку его 
выплачивать», – говорит пенсио-
нерка. 

Причем, все кредиты Люд-
мила Николаевна оформляет у 
одного и того же менеджера, ко-
торый помогает разобраться с ус-
ловиями договора, выбрать опти-

мальные срок и размер кредита, 
чтобы ежемесячный платеж был 
необременительным для пенси-
онерки.

«Редко, где еще встретишь 
такое внимательное отношение 
к пенсионерам, – отмечает кли-
ентка. – А еще мне нравится, что 
в ВУЗ-банке можно самой выби-
рать дату платежа по кредиту, к 
примеру, я всегда назначаю день, 
следующий за получением пен-
сии». 

Для оформления договора в 
ВУЗ-банке понадобилось всего 
2 документа – паспорт и пенси-
онное удостоверение. И нужную 
сумму она получила буквально за 
один день. Утром подала заявку 
по телефону, а уже после обеда 
ее пригласили в офис за деньга-

ми. Теперь Людмила Николаевна 
готова к встрече Нового года: де-
нег хватит и на ремонт квартиры 
и на подарки внукам. С кредитом 
от ВУЗ-банка исполнятся мечты! 

В ВУЗ-банке говорят, что пен-
сионеры – их любимые клиенты, 
так как очень ответственно от-
носятся к своим обязательствам. 
«Мы готовы предложить свои 
кредитные продукты как рабо-
тающим, так и неработающим 

пенсионерам, что очень ценно в 
нынешней ситуации. И учитыва-
ем не только пенсию, но и допол-
нительные источники дохода», 
– комментирует Егор Карпанов, 
управляющий офиса ВУЗ-банка в 
Верхней Салде.

 
Подать заявку на кредит и по-

лучить подробную консультацию 
можно по круглосуточному теле-
фону и в офисе банка: 

(34345) 4-72-20
г. Верхняя Салда, 
ул. Воронова, 10.
vuzbank.ru

Готовимся  к  Новому  году  вместе  с  ВУЗ-банком!

Пенсионерка 
Людмила Николаевна

Этой осенью ВУЗ-банк сни-
зил ставки по всем потреби-
тельским кредитам, чтобы 
помочь клиентам подго-
товиться к Новому году и 
сделать то, о чем они давно 
мечтали. 

Инициативная группа 
по защите 

бездомных животных 
ищет заботливых  хозяев 

для милых котят, котов 
и кошек, а также щенков.

Все животные прошли 
ветеринарный осмотр,

а также кастрацию 
и стерилизацию.

Желающих приобрести 
«живую игрушку» 

просьба не обращаться.
А для желающих помочь 

телефоны:
952-74-20-146, 
904-54-26-096
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Ответы на сканворд от 20 ноября:

Объявляется набор на курсы допол-
нительного образования по програм-
ме «Черчение» с элементами програм-
мы «Компас 3D» для учащихся 8-х, 9-х, 
10-х классов школ города Верхняя Сал-
да, организованных ПАО «Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА» совместно с Верхне-
салдинским авиаметаллургическим тех-
никумом.

В результате занятий учащиеся получат 
не только глубокие знания и практические 
навыки конструирования и объемного мо-
делирования, но и разовьют пространствен-
ное, логическое и творческое мышление, что 
позволит успешно осваивать технические 
дисциплины и поднимет интерес к учебному 
процессу в целом.

Занятия проводит преподаватель высшей 
квалификации Елена Викторовна Бабайлова 
в аудиториях с современным компьютер-
ным и программным обеспечением.

Занятия проходят 1-2 раза в неделю по-
сле уроков на базе авиаметаллургического 
техникума. По окончании курсов выдается 
сертификат.

Курсы проводятся при финансовой под-
держке ПАО «Корпорация ВСМПО-АВИСМА» 
с частичной оплатой обучения родителями, 
размер которой составит:

8 класс – 1150 рублей (68 часов обучения);
9 класс – 900 рублей (52 часа обучения);
10 класс – 900 рублей (52 часа обучения).

Начало обучения с 11 января 2016 года.
Правильный выбор сегодня – гарантия 

успеха в профессиональной деятельности 
завтра.

Запись на курсы и дополнительная ин-
формация по тел.: 8-906-858-89-35 (препо-
даватель – Елена Викторовна Бабайлова); 
Организаторы (отдел по оценке и развитию 
персонала ВСМПО): 6-20-61, 6-21-04.

ВНИМАНИЮ  ШКОЛЬНИКОВ  И  ИХ  РОДИТЕЛЕЙ!

На снимке с обезьянкой в обнимку
Предлагаем читателям принять участие в оформлении 

новогодних номеров газеты «Новатор». Наверняка у многих 
в фотоальбомах есть фотография, которая для нас будет в 
самый раз. На фото должны быть вы, обезьяна – символ на-
ступающего 2016-го, позитивное настроение и оригиналь-
ный комментарий к снимку. 

Фотографии уже можно приносить в редакцию газеты 
«Новатор», на 1 этаж Дома книги, или присылать сканы по 
электронному адресу redaktor@vsmpo.ru 

На правах рекламы
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В это, возможно, слож-
но поверить, но сегодня, в 
век информационных тех-
нологий, шанс попасться 
на удочку мошенников ни-
чуть не меньше, чем рань-
ше. И часто причиной тому 
служит незнание самими 
пользователями основ-
ных правил безопасности, 
а порой и просто низкая 
бдительность. 

Например, попросили 
Вас предоставить все се-
кретные данные Вашей бан-
ковской карты при оплате 
товара через Интернет, и 
вы сообщили конфиденци-
альную информацию. Либо 
установили «вирус» на свое 
мобильное устройство, пе-
рейдя по ссылке в СМС-со-
общении или в одном из 
популярных мессенджеров1. 
А потом, в один прекрасный 
момент, может оказаться, что 
деньги с Вашей карты были 
списаны. Вы можете сказать, 
что такого никогда не слу-
чится, поскольку за безопас-
ность отвечает банк. Отча-
сти это действительно так. 
Например, Сбербанк всегда 
использует инновационные 

технологии, обеспечивая 
безопасность своих клиен-
тов. В этом году Сбербанком 
было запущено первое в 
мире мобильное приложе-
ние со встроенным антиви-
русом (для операционной 
системы Android), благодаря 
которому Сбербанк был удо-
стоен авторитетной премии 
Global Finance.2. 

Но, несмотря на меры, 
предпринимаемые банком, 
не нужно забывать о том, 
что безопасность должна 
соблюдаться, прежде всего, 
самими пользователями. 
Даже если Вы уверены в 
том, что знакомы со всеми 
правилами, не лишним бу-
дет еще раз повторить глав-
ные из них, чтобы не дать 
мошенникам шанс обмануть 
Вас..

ИТАК, 
ПРАВИЛО ПЕРВОЕ:
Не сообщайте третьим 

лицам, включая сотрудников 
банка, свои конфиденциаль-
ные данные: подтверждаю-
щие пароли, реквизиты бан-
ковской карты PIN и CVV-ко-
ды. Казалось бы, все об этом 

знают, но далеко не все при-
меняют в жизни. 

Важно знать: банк никог-
да не запрашивает пароль и 
не звонит клиенту для под-
тверждения отмены опера-
ции. Это еще одна уловка 
мошенников.

ПРАВИЛО ВТОРОЕ:
Используйте антивирус 

или установите приложение 
«Сбербанк Онлайн» с бес-
платным антивирусом для 
телефонов Android.

ПРАВИЛО ТРЕТЬЕ:
Если Вы получили неожи-

данное сообщение по СМС 
или в одном из популярных 
мессенджеров или по элек-
тронной почте, с предложе-
нием перейти по ссылке (на-
пример, по поводу объявле-
ния на каком-то сайте либо с 
ссылкой на фото), ни в коем 
случае не делайте этого.

ПРАВИЛО ЧЕТВЕРТОЕ:
Скачивайте приложение 

«Сбербанк Онлайн» только 
из официальных источни-
ков, таких как GooglePlay, 
AppStore, магазина Windows. 

ПРАВИЛО ПЯТОЕ:
Если Вы вдруг потеря-

ли мобильный телефон 
или сменили номер теле-
фона, срочно обратитесь в 
контактный центр банка с 
просьбой заблокировать 
карту или уведомить банк 
о смене номера Вашего мо-
бильного телефона. 

И, НАКОНЕЦ, 
ПРАВИЛО ШЕСТОЕ:
Не теряйте бдительность, 

внимательно проверяйте 
всю информацию о платеже, 
прописанную в СМС-сооб-
щении. Зачастую, пользуясь 
невнимательностью або-
нентов, мошенники просят 
подтвердить сторонние 
операции. 

Конечно, шесть пунктов, 
указанных выше – это лишь 
часть всего свода правил, 
призванных обезопасить 
Вас от злоумышленников. 
Но, следуя хотя бы этим не-
сложным предписаниям, Вы 
увеличите в разы эффект 
от усилий банка в области 
безопасности финансовых 
сервисов, и сделаете свою 
жизнь намного проще.

1от англ «message» – со-
общение

2Сбербанк признан луч-
шим банком в Централь-
ной и Восточной Европе в 
категориях «Электронное 
выставление и оплата сче-
тов» и «Инициативы инфор-
мационной безопасности» в 
2015 году: https://www.gfmag.
com/awards-rankings/best-
banks-and-financial-rankings/
global-finance-names-2015-
worlds-best-consumer-banks-
central-eastern-europe

3С информацией о мерах 
безопасности при исполь-
зовании банковских карт, 
интернет-банка и мобиль-
ного приложения «Сбер-
банк Онлайн» Вы можете 
ознакомиться по ссылке: 
https://www.sberbank.ru/ru/
person/dist_services/warning/
warning/full_list. 

Интернет-банк и мо-
бильное приложение «Сбер-
банк Онлайн» доступны 
всем клиентам – держа-
телям международных 
банковских карт Сбербан-
ка (за исключением кор-
поративных карт и карт 
Сбербанк-Maestro и Сбер-
банк-Maestro «Социальная» 
Поволжского и Северо-За-
падного банков Сбербанка, 
выпущенных до 01.10.2013), 
подключенных к СМС-сер-
вису «Мобильный банк». 
Воспользоваться интер-
нет-банком и мобильным 
приложением «Сбербанк 
Онлайн» возможно при на-
личии доступа в сеть Ин-
тернет. Мобильное прило-
жение «Сбербанк Онлайн» 
доступно бесплатно для 
скачивания в магазинах 
приложений для исполь-
зования на мобильных 
устройствах и платфор-
мах iPhone, iPad (являются 
товарными знаками компа-
нии Apple Inc., зарегистри-
рованными в США и других 
странах), Android (являет-
ся зарегистрированным 
товарным знаком Google 
Inc.), Windows Phone (явля-
ется зарегистрированным 
товарным знаком корпо-
рации Майкрософт). В от-
ношении информационной 
продукции без ограничения 
по возрасту. Подробную ин-
формацию об Онлайн-сер-
висах Сбербанка и иных ус-
лугах уточняйте на сайте 
банка http://www.sberbank.
ru, в отделениях или по 
телефону 8 800 555 55 50. 
Условия действительны 
с 01.11.2015 по 30.11.2015. 
Изменение условий произ-
водится Банком в односто-
роннем порядке.

ПАО Сбербанк. Генераль-
ная лицензия Банка России 
№ 1481 от 11.08.2015.

6  ПРАВИЛ
МОБИЛЬНОЙ  БЕЗОПАСНОСТИ
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В нелёгкие времена, когда и эконо-
мические, и дипломатические связи 
дают осечки, когда даже спорт зача-
стую оказывается коньюнктурным, 
одна культура продолжает оставать-
ся мостом между странами и народа-
ми как внеполитическая величина. 
Роль её сложно переоценить. О роли 
культуры в жизни салдинцев мы по-
говорили с исполняющей обязанно-
сти начальника Управления культу-
ры Верхнесалдинского городского 
округа Ольгой КОТЕльНИКОВОЙ. 

– Ольга Владимировна, давайте 
начнём интервью с вопроса, как при-
нято говорить, коренного: каким 
путём в нашем материальном мире 
должна развиваться культура? К 
чему, в условиях отсутствия нацио-
нальной идеи, Вы призываете стре-
миться вверенные Вам учреждения? 
Как оцениваете современное состо-
яние салдинской культуры? Как (в 
короткой формулировке) выглядит 
стратегия развития сферы культуры 
и досуга Верхнесалдинского город-
ского округа? Возможно, Вы захотите 
сравнить состояние нашей культуры 
с учреждениями города, из которого 
Вы к нам приехали?

– Да, сравнить мне есть с чем. И я, 
действительно, человек приезжий: до 
Верхней Салды наша семья жила в То-
льятти. Если говорить в целом о сал-
динской атмосфере, то город мне нра-
вится. Нравится шаговая доступность: 
до каждого учреждения культуры и об-
разования можно спокойно дойти пеш-
ком. Нравится, что много зелени, много 
деревьев, цветов. Но ярких красок, на 
мой взгляд, не хватает. Не хватает и яр-
ких, запоминающихся проектов, в реа-
лизацию которых был бы вовлечён весь 
город, в том числе и учреждения куль-
туры. Однако, это не умаляет больших 
достижений наших школ – школы ис-
кусств и «Ренессанса», Дворца культуры 
имени Агаркова, Центра детского твор-
чества. Для такого маленького города, 
как Верхняя Салда, есть широчайший 
спектр и выбор и досуговых, и просве-
тительских, и образовательных объеди-
нений и мероприятий. 

Радует, что востребованность твор-
ческих коллективов в городе растёт, ро-
дители выбирают для детей самые раз-
личные кружки и студии, понимая, что 
воспитание ребёнка – это не только об-
щеобразовательная школа, но и допол-
нительные занятия в сфере творчества. 
Так вот наша задача – предоставлять 
различные виды услуг для развития 
творческого потенциала горожан. 

Чтобы развиваться и совершенство-
ваться, нужны интересные проекты, ко-
торые позволили бы поднять на более 
высокий уровень культурную составля-
ющую жизни города. 

У нас же культурные и досуговые ме-
роприятия направлены больше в клас-
сическую сторону. В них нет современ-
ного молодёжного драйва. 

Почему бы не организовать в Сал-
де, например, стрит-пульс – фестиваль 
экстремальных видов спорта, танце-
вальные квесты, где своё мастерство и 
творчество могут проявить и роллеры, 
и велосипедисты, и собственно, танцо-
ры. Граффити-фестивали проводят во 
многих городах России. 

Учитывая, что у нас есть красивый 

парк имени Юрия Гагарина, парк Двор-
ца культуры имени Агаркова, нужно 
развивать их инфраструктуру и актив-
нее их использовать для проведения 
культурно-досуговых мероприятий. 
Например, летом устраивать книжные 
дни, чтобы человек мог прийти, вы-
брать книгу или журнал и почитать 
здесь же, в парке. 

Конечно, для организации таких про-
ектов нужны по-настоящему увлечён-
ные люди. И, слава богу, такие люди в 
городе есть. 

– Какие коллективы и имена Вы 
без натяжки готовы причислить к го-
родской культурной элите?

– Наверное, в первую очередь, это 
те, кто прославляет наш город на уров-
не области, России и за рубежом. Это, 
несомненно, образцовый коллектив хо-
реографическая студия «Остров танца» 
с бессменным руководителем Любовью 
Фёдоровной Левиной, который в оче-
редной раз на Международном фести-
вале «Золотые купола» во Владимире 
показал своё мастерство и профессио-
нализм. Состав коллектива насчитывает 
180 человек от 4 до 18 лет. 

Народный ансамбль «Россияночка» 
– руководитель Любовь Афанасьевна 
Пипер, на протяжении многих лет при-
вивает детям любовь к русскому народ-
ному танцу, сохраняя традиции русской 
культуры.

Хочется отметить и народный кол-
лектив Духовой оркестр под руковод-
ством Игоря Анатольевича Моисеен-
кова. Это единственный любительский 
духовой оркестр в Свердловской обла-
сти! А наш Академический хор? Чем не 
элита?!

Людей творческих, заинтересован-
ных в успехе своего дела, у нас в городе 
много, но первыми приходят на ум име-
на Людмилы Крашенининой и Елены 
Суровой. 

Людмила Петровна – директор дет-
ской школы искусств «Ренессанс». Зва-

ния Заслуженного работника культуры 
и Почётного гражданина города гово-
рят сами за себя. 

Елена Борисовна, директор Верхне-
салдинской школы искусств, организа-
тор Всероссийского детского фестива-
ля-конкурса «Музыкальная шкатулка». 
В марте 2016 года при поддержке Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА юные даро-
вания вновь покажут свои творческие 
таланты и успехи.

Но, как человек, проживший много 
лет в большом городе, я вижу, что за-
частую нам не хватает современного 
взгляда. Например, вокальный кол-
лектив показывает отличное исполне-
ние музыкальных композиций, но нет 
хореографических номеров, а значит, 
такой концертный номер будет про-
игрывать другим коллективам, которые 
учли обе составляющие: музыкальную 
и танцевальную. 

Хочется, чтобы каждый творческий 
номер был качественным, начиная от 
костюма и заканчивая исполнением. В 
том же «Острове танца» педагоги под-
няли высокую планку обучения танце-
вальному искусству. Что мешает другим 
последовать их примеру?

– Входит ли в сферу влияния 
Управления культуры содержание и 
дизайн социальной рекламы или во-
просы взаимодействия различных 
муниципальных учреждений в соз-
дании условий культурного досуга 
сотрудников?

– Социальная реклама важна с точ-
ки зрения воздействия на массовое 
сознание людей. Но здесь важно взаи-
модействие всех городских структур: 
Управлений культуры и образования, 
полиции и других. И инициативная 
роль в вопросе распространения соци-
альной рекламы должна принадлежать 
городской власти. Мы готовы участво-
вать в разработке таких проектов.

Что касается создания условий до-
суга для сотрудников муниципальных 

учреждений, то учреждения культуры, 
в частности, Дворец культуры имени 
Агаркова, задействован в этом направ-
лении. Может быть, не так масштабно, 
как хотелось бы. 

Среди недавних мероприятий надо 
отметить церемонию вручения ме-
далей «Совет да любовь» салдинцам, 
которые прожили в браке 50 лет. Мы 
организовали награждение совместно 
с работниками отдела социальной по-
литики администрации Верхней Салды. 

Очень хорошо в этом плане работа-
ем с органами внутренних дел. Ежегод-
но готовим для них концертную про-
грамму. В этом году в декабре отметим 
и 25-летие МЧС России.

Конечно, мы сотрудничаем с УЖКХ, 
работники которого всегда помогают 
нам приводить в порядок площадки по-
сле массовых мероприятий. Это взаи-
модействие можно и нужно переводить 
на творческий лад. 

Есть много хороших и полезных ме-
роприятий, например, экологические 
акции, в которых могут участвовать и 
учреждения культуры. Но всё надо де-
лать системно. 

Болевая точка – краеведческий му-
зей. Во-первых, здание, являющееся 
памятником истории регионального 
значения первой половины 19 века, на-
ходится не в самом лучшем состоянии. 
Требуется ремонт колонн, кровли, фа-
сада. В прошлом году, насколько я знаю, 
был готов проект ремонта здания, кото-
рый надо было согласовать в соответ-
ствующей организации, отвечающей за 
сохранность исторических памятников. 
Почему он не был согласован, это дру-
гой вопрос.

В то же время нашёлся меценат, ко-
торый изъявил желание отремонтиро-
вать музей за свой счёт, но наступил 
кризис, у предпринимателя возникли 
финансовые трудности, поэтому ремон-
та музей так и не дождался.  

Во-вторых, хотелось бы, чтобы у 
салдинцев было больше возможно-
сти пользоваться музейными ценно-
стями. Большого выставочного зала в 
музее нет. Опять же, территориально 
он удалён от многих районов города. 
Вопрос есть и по посещаемости. Если 
в самом музее мероприятий было 
проведено много, то пеших экскур-
сий всего пять. Объясняют это тем, 
что нет заявок. Но вопрос в другом: 
как сделать так, чтобы об услугах уз-
нали салдинцы?! Одного объявления 
в наше время недостаточно. Если гора 
не идёт к Магомету, Магомет идёт к 
горе. Речь о том, что мы должны вы-
ходить за рамки наших кабинетов и 
нести культуру в массы. Например, 
хорошая идея, которую наши сотруд-
ники уже воплощают в жизнь – ор-
ганизация передвижных выставок в 
школах, детских садах. 

На данный момент есть идея 
разместить музейную экспозицию в од-
ном из кабинетов Дворца культуры, так 
как «проходимость» Дворца выше, чем 
в музее – порядка двух тысяч человек в 
месяц. Почему бы не проводить там со-
вместные мероприятия?! 

– Значится ли в повестке дня 
Управления культуры развитие 
сельских клубов как особый, требу-
ющий отдельного внимания пункт? 
Что такое клубная работа на сегод-
ня, каков её охват? Проходят ли у нас 

аКтуальное интервью 

Культуру – в массы. 
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межклубные фестивали? Как Вы оце-
ниваете профессиональный уровень 
сотрудников сельских клубов?

– Конечно, развитие культурной 
сферы на селе – одна из важных задач 
Управления культуры. Людям нужен 
островок, куда бы они могли прийти 
отдохнуть. В сёлах Верхнесалдинского 
городского округа клубная работа ве-
дётся. В постоянном режиме функцио-
нируют библиотеки, к концу этого года 
все они будут оснащены компьютерами 
с подключением к сети Интернет.

К сожалению, посещаемость клубов 
жителями сёл невысока. На мой взгляд, 
данная ситуация складывается из-за 
не очень высокого уровня предлагае-
мых людям мероприятий и реальной 
разрозненности культурно-досуговых 
учреждений. А ведь передача культур-
ных традиций происходит через образ, 
через слово, через сценическое движе-
ние, поэтому уровень работ сельских 
клубов должен быть не ниже, чем го-
родских. Самодеятельность в чистом 
виде сегодня неинтересна. Надо стре-
миться к лучшему.

Есть предложение – объединить 
культурно-досуговые учреждения, 
присоединив их к Центру культуры, до-
суга и кино, основу которого составля-
ет Дворец культуры имени Агаркова, 
обладающий большой материально-
технической и методической базой, 
хорошим кадровым потенциалом, с 
профессионалами высокого уровня. 
И художественное оформление меро-
приятий, и обеспечение костюмами, и 
уровень сценариев праздников – всё 
будет достойно и современно. Люди, 
живущие на селе, почувствовали бы 
себя не отдельной, забытой группой, а 
частью городского округа. Помните же-
лание объединить город и село? Вот это 
тот случай, когда возможен успех. 

В следующем году деревне Северной 
исполнится 30 лет. Дворцу культуры – 
60. Надеемся провести оба праздника с 
размахом! Хотелось, чтобы этим юбиле-
ям был посвящён не один день в году, 
а была целая череда событий на протя-
жении всего 2016-го. Здесь как раз таки 
можно задействовать и наш музей, и 
библиотеку, и сельские клубы, и Центр 
культуры, досуга и кино, Центр детского 
творчества, и школы искусств.

– Как живут салдинские библио-
теки в условиях неравной, увы, кон-
куренции с Интернетом? Есть у них 
план собственного развития? И план, 
как прививать потребность в книге 
и любовь к чтению, которыми когда-
то так гордилась «самая читающая в 
мире страна»?

– Вопрос неоднозначный. Я побывала 
в библиотеке профкома ВСМПО. С удив-
лением узнала, что при книжном фон-
де в 140 тысяч книг, работает там всего 
10 человек, и это не мешает им прово-
дить в полном объёме встречи с читате-
лями и интересными людьми, конкурсы 
чтецов и викторины. В городской би-
блиотечной системе фонд из 90 тысяч 
книг обслуживают 30 человек, в их чис-
ле пять сельских библиотекарей. 

Все понимают, что библиотека – это 
не только книговыдача, создание элек-
тронного каталога, доступность масс 
к Интернету. Библиотека – это особая 
атмосфера, в которую люди должны хо-
теть возвращаться. 

Замечательная идея – встречи с пи-

сателями, интересными людьми. В этом 
году в Верхнюю Салду приезжал из-
вестный детский писатель Олег Раин. И 
таких встреч, считаю, должно быть как 
можно больше. 

Однако, в своём вопросе вы были 
правы: большая часть населения чита-
ет электронные книги, или скачанные 
интернет-версии произведений. Как к 
этому относиться? Как к объективной 
реальности, которая заставляет нас ис-
кать новые подходы к читателю и оп-
тимизировать расходы на услуги кни-
говыдачи. При этом следует помнить, 
что у нас в каждой школе есть очень 
хорошие библиотеки, есть библиоте-
ка в школе искусств, две библиотеки 
на ВСМПО. А это значит, что даже при 
сокращении расходов на содержание 
городской библиотечной системы, мы 
ни в коем случае не ограничим доступ-
ность книг для населения.

Но в конечном итоге, решение о фи-
нансировании – за депутатским корпу-
сом. Если бы это зависело от меня, то 
я бы перераспределила часть средств 
после оптимизации числа сотрудников 
городской библиотеки на укрепление 
материальной базы местной культуры, 
в частности, на ремонты и новое обору-
дование, в том числе и библиотек. 

И в продолжение этой темы несколь-
ко слов о том, что нам предстоит на сле-
дующий год пережить оптимизацию не 
только по числу сотрудников, но и на-
правлению работы ряда учреждений. И 
причиной тому – вышедшие изменения 
в законодательные акты, которые регла-
ментируют нашу работу. В соответствии 
с ними Центр детского творчества, на-
пример, может оказывать только услуги 
дополнительного образования силами 
педагогов. А это значит, что этому уч-
реждению уже не может быть дано му-
ниципальное задание на проведение 
массового мероприятия. И Центру, как 
ни жаль, предстоит сократить в своём 
штатном расписании культорганиза-
торов, работников выставочного зала, 
сохранив только педагогов и обслужи-
вающий персонал. Сейчас мы над этим 
работаем, дабы сохранить для салдин-

ской культуры замечательных и очень 
талантливых сотрудников Центра. 

– Ольга Владимировна, на сегод-
ня лишь одно учреждение культуры 
города – Дворец имени Агаркова – 
имеет официальное соглашение о 
заказе от Корпорации. Нет ли у Вас 
в планах обращения в градообразу-
ющее предприятие с предложением 
о формировании корпоративного 
заказа для других культурных уч-
реждений города? Например, заказ 
на детские праздники в ЦДТ, на цехо-
вые концерты – школам искусств.

– Мне достаточно сложно ответить 
на этот вопрос: я лишь исполняю обя-
занности руководителя Управления 
культуры на время болезни Ольги Вик-
торовны Савицкой, а сотрудничество 
с Корпорацией ВСМПО-АВИСМА, по 
моему мнению, стратегический вопрос 
в контексте развития салдинской куль-
туры. И, возможно, у Ольги Викторовны 
на этот счёт другое мнение. Но в моём 
понимании соглашение с Корпорацией 
– это не просто заказ, это плодотворная 
дружба, в основе которой наша огром-
ная ответственность перед коллекти-
вом градообразующего предприятия, 
которое когда-то построило Дворец, 
сохранило его в самые тяжкие време-
на и в отличном состоянии передало 
муниципалитету. И то, что даже через 
пять лет после передачи Дворца в го-
род ВСМПО откликается на просьбы и 
всегда очень трепетно относится к дея-
тельности и жизни Дворца – это доро-
гого стоит. 

И детским коллективам Корпорация 
помогает, и взрослым не отказывает. 
Совсем свежий пример: во время ре-
монтных работ крыши клуба «Дружба» 
произошло затопление большого зала, 
в котором проводятся мероприятия 
для горожан и занимается хореографи-
ческий коллектив «Остров танца», пол 
зала пришёл в негодность. И в октябре 
этого года, благодаря ВСМПО, был при-
обретён линолеум в клуб «Дружба». 

Жаль, конечно, что прежнее руковод-
ство Дворца не смогло обеспечить до-
стойное содержание здания, и сейчас 

нам приходится оперативно проводить 
ремонты и санитарных комнат, и наполь-
ных покрытий, и вентиляции, и системы 
отопления. Хорошо, что нам и депутаты 
идут навстречу, перераспределяя бюд-
жет в пользу Дворца культуры. 

Что касается корпоративного зака-
за для других культурных и досуговых 
учреждений города, стоит отметить, 
что условия для проведения качествен-
ных масштабных мероприятий созданы 
только во Дворце – это 600 мест в зри-
тельном зале, большой холл и фойе, 
именно здесь «живут» творческие кол-
лективы, имеющие звания «образцо-
вый», «народный». Для небольших кол-
лективов можно задействовать Центр 
детского творчества. Есть вариант воз-
обновить праздничные концерты в це-
хах Корпорации. Бюджет 2016 года уже 
сформирован, а вот на будущее готовы 
внести свои предложения. Но решать 
руководству Корпорации, конечно. 

Хотя у Управления культуры есть 
на сегодня совместные проекты, на-
прямую не касающиеся Дворца. Так, 
совместно с дирекцией по связям с 
общественностью Корпорации мы раз-
рабатываем бренд Верхней Салды. На-
шему городу не хватает имиджевого 
знака, узнаваемости. Этим брендом мо-
жет стать липа. Это дерево, чьи листья и 
соцветия украшают герб и флаг нашего 
города. Как только будет готов эскиз, 
представим его на суд горожан. 

– И сезонный вопрос – о строи-
тельстве новогоднего городка. Ка-
ким он будет в этом году? Известен 
волшебник, который за муници-
пальные деньги создаст для горожан 
снежную сказку?

– Новогодний городок должен по-
радовать детвору множеством горок, 
ледяными скульптурами в виде летаю-
щей тарелки, ракеты, инопланетянина. 
Выбрана космическая тема. Весь ново-
годний городок будет украшен множе-
ством огней и, конечно, будет установ-
лена большая нарядная ёлка, символ 
Нового года. 

Аукцион уже состоялся на сумму 
1 миллион 929 тысяч рублей. Строить 
снежный городок будет бригада част-
ной фирмы Светланы Кирилловны Бон-
даренко из Карпинска. Это та же фирма, 
что обустраивала ледовый городок и в 
прошлом году. Победитель был опреде-
лён специальной комиссией. 

Подготовительные работы уже нача-
ты. 400 кубических метров грунта были 
привезены на площадку возле бывшего 
Центрального рынка специально. Цель 
– поднять земляной уровень и укрепить 
мягкую болотистую почву. Сейчас, ког-
да грунт схватился от мороза, площадку 
отсыпают щебнем. Глава администра-
ции Верхнесалдинского городского 
округа Константин Ильичёв проконтро-
лировал начальный этап строительства 
ледового городка. В планах у городской 
администрации благоустроить данную 
территорию к летнему сезону.

Забегая вперёд, отмечу, что летний 
проект благоустройства предусматри-
вает и наличие тротуара вдоль проез-
жей части по улице Ленина. А чтобы всё 
было, как говорится, по уму, здесь уже 
выполнили планировку – привезённый 
грунт разровняли под уклоном для сте-
кания воды. Но если летний проект – в 
перспективе, то для возведения ледо-
вого городка сейчас самое время. 

Высокую культуру

Один из вариантов брендового знака Верхней Салды

Интервью вела
Марина СЕМЁНОВА
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Наталья Иванова всегда 
мечтала стать учителем. А 
когда чего-то очень хочешь, 
это обязательно сбудется. 
И вот она – учитель в шко-
ле № 14, а когда открылись 
двери школы-новостройки 
№ 2, перешла туда вместе с 
учениками, у которых была 
классным руководителем. 
Это были первенцы, самые 
любимые.

Вот уже более 30 лет Ната-
лья Ивановна преподаёт рус-
ский язык и литературу, из них 
21 год занимает пост директо-
ра учебных заведений. Снача-
ла это была школа № 2, потом 
Детско-юношеский центр, а с 
2010 года руководит третьей. 

На прошлой неделе коллек-
тив и ученики школы № 3 по-
здравили своего директора с 
юбилеем. Конечно, пожелали 
и здоровья, и успехов в рабо-
те, и исполнения самой завет-
ной мечты. А мечта за эти годы 
не изменилась. До сих пор На-
талья Иванова без школы, без 
детей себя не мыслит.

– Дети – это самые инте-
ресные люди на свете, с ними 
всегда интересно и сложно 
одновременно, – обаятельно 
улыбается Наталья Ивановна. 
– Но если они в тебе видят че-

ловека искреннего, желающего 
помочь и поддержать, тогда 
всегда достигается взаимо-
понимание. 

Дети отвечают взаимно-
стью. Не каждый учитель, а тем 
более директор, будет у детей 
и подростков в авторитете. 
«Наталья Ивановна в меру 
строгая и добрая. А ещё очень 

справедливая», – отзываются 
о директоре ученики. «Про-
фессионал, мудрый советчик», 
– говорят коллеги. «Отзывчи-
вая и требовательная», – от-
вечают родители учеников. И 
все эти характеристики схо-
дятся в одну – душа-директор. 

Душу вкладывает Наталья 
Иванова в школу. Под её ру-

ководством третья начала 
оживать, наполнилась детьми. 
Единственное, что её огорча-
ет – ежедневная кипа бумаг. 
Отчёты, справки, ответы на 
представления, составление 
конкурсной документации, 
торги по закупкам, размеще-
ние информации на различ-
ных сайтах... 

– Эта бумажная работа 
отвлекает от главного – об-
разовательного процесса. На-
верное, было бы разумно вво-
дить в штатное расписание 
должность системного опера-
тора, – говорит Наталья Ива-
нова. – Порой кажется, что 
нет больше сил. Но утром сно-
ва захожу в свою школу, вижу 
ребятишек, коллег, и силы воз-
вращаются.

Но у директора хватает сил 
и времени, чтобы справиться 
с административными обязан-
ностями, по душам поговорить 
с ребятами, учителями, посмо-
треть, как проходят уроки, по-
мочь молодым педагогам. И 
она давно разгадала главный 
секрет успешности:

– Добиваться в жизни боль-
шего и не довольствоваться 
малым. Постоянно повышать 
свой профессиональный уро-
вень, идти в ногу со временем. 
Если человек не хочет решать 
проблему – найдёт причину, 
если хочет – найдёт способ её 
решить. А ещё дарите людям 
тепло и добро, и они ответят 
вам тем же!

Ольга АНДРЕЕВА
по поручению 

учителей школы № 3

И эта любовь взаимна

Острые респираторные 
вирусные инфекции, в том 
числе и грипп, образуют наи-
более распространённую 
группу патологии, которая 
в структуре инфекционной 
заболеваемости занимает 
95-97 %. Ежегодно в России 
эти инфекции поражают от 
10 до 40 % всего населения. 
Материальный ущерб от 
гриппа превышает затраты 
на все остальные инфекци-
онные заболевания, вместе 
взятые. 

Эпидемии гриппа сопрово-
ждаются высокой летально-
стью, особенно у людей стар-
ше 65 лет и маленьких детей, в 
том числе первого года жизни. 
Причиной смерти является не 
сам грипп, а вызванные им ос-
ложнения (до 70-75 % случаев), 
прежде всего со стороны брон-
хо-лёгочной, сердечно-сосуди-
стой систем и других. 

При оценке соотношений 
годовых показателей выясни-
лась отчётливая тенденция к 
снижению смертности от грип-
па и ОРЗ при наличии коллек-
тивного иммунитета к гриппу. 
Конечно, заметную роль играет 
здесь вакцинопрофилактика. 

Среди сотрудников Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА более 

ответственно к профилакти-
ке гриппа отнеслись в цехах 
№ 19 и 15, где вакцинирова-
лось уже 90 % работающих, в 
цехах № 16, 4, 31 и 32 обезопа-
сили себя прививкой до 40 % 
коллектива. Подвергают себя 
опасности в большей степе-
ни 24-й цех – 18 %, 23-й цех – 
20 %, 54-й цех – 23 % и 7-й цех 
– 26 % привитых. 

Некоторые заводчане не-
гативно относятся к необхо-
димости вакцинации. Конеч-
но, скрывать не буду, перед 
медсанчастью стоит опреде-
лённая задача в виде плана 
вакцинации, но главным моти-
вирующим фактором является 
желание защитить своих со-
трудников от гриппа и его ос-
ложнений, которые несут до-
полнительные экономические 
затраты, как для Корпорации, 
так и для самих работающих. 

Вакцинация для сотрудни-
ков Корпорации проводится 
бесплатно, а вот на лечение 
неосложнённого заболевания 
больной сотрудник может по-
тратить до 1 000-2 000 рублей, 
в зависимости от выбора ле-
карственных препаратов. А в 
случае развития осложнений 
стоимость лечения вырастает 
в разы. Средняя длительность 

лечения взрослых в услови-
ях стационара составляет до 
13 дней, в амбулаторных усло-
виях – до 9 дней. Соотношение 
между затратами на вакцина-
цию и на оказание медицин-
ской помощи составляет 1:4,4. 

Да, грипп можно лечить с 
помощью противовирусных 
препаратов, но и эти лекар-
ства всё же достаточно до-
роги, имеют много побочных 
эффектов и менее действенны, 
чем хотелось бы. Поэтому вра-
чи настоятельно рекомендуют 
всем проводить ежегодную 
иммунизацию от сезонного 
гриппа.

Молодые люди и люди 
среднего возраста, являющи-
еся «золотым наследственным 
фондом», не задумываются о 
том, что профилактические 
прививки являются основной 
мерой борьбы против гриппа. 
Как показала оценка профи-
лактического эффекта вакци-
нации против гриппа в преды-
дущие годы, среди привитых 
детей заболеваемость этой ин-
фекцией не превышала 0,8 %, 
тогда как у непривитых соста-
вила 33,9 %. 

Среди вакцинированных 
взрослых в последующие 
шесть месяцев грипп развился 

в 0,6 % случаев, у непривитых 
– в 23,5 %.

Прививка от гриппа приводит 
и к снижению частоты присо-
единения ОРВИ. Так, среди вак-
цинированных детей и взрослых 
ОРВИ были зарегистрированы 
соответственно в 5,7 и 8,5 % слу-
чаев. При проведении повтор-
ной ежегодной вакцинации во 
взрослых коллективах в период 
очередного подъёма респира-
торной заболеваемости получе-
но достоверное снижение забо-
леваемости в восемь раз.

Медицинские работники 
считают грипп страшным и 
опасным заболеванием, ведь 
во время эпидемии сохраня-
ется реальный риск летальных 
исходов или развития тяжёлых 
осложнений даже у вполне 
здоровых людей. Как показа-
но выше, в единичных случаях 
могут переболеть гриппом и 
вакцинированные, но ослож-
нения у них возникают крайне 
редко в сравнении с заболев-
шими непривитыми людьми. В 
результате недавних исследо-
ваний было установлено, что у 
тех, кто привит, может развить-
ся лишь лёгкая форма гриппа – 
скорее всего, только насморк. 
Те же, кто не привит, наверняка 
слягут в постель с лихорадкой. 

В этом году вакцины против 
гриппа должны работать луч-
ше, чем в прошлом. Поскольку 
в прошлом году сезон гриппа 
оказался особенно тяжёлым 
(преобладающим штаммом 
был грипп А H3N2, который не 
был включён в состав вакци-
ны), вакцина сезона 2015-2016 
уже содержит штамм H3N2, а 
значит, протекание болезни бу-
дет намного легче.

У врачей нет сомнений, что 
вакцинопрофилактика – это 
единственный эффективный 
метод снижения заболевае-
мости гриппом и частоты его 
осложнений как при широ-
ком охвате населения, так и 
в группах риска, куда входят 
больные с различными хрони-
ческими заболеваниями, дети 
раннего возраста, пожилые, 
люди, подверженные высоко-
му риску заражения гриппом: 
врачи, педагоги, работники 
транспорта. 

Не рискуйте, уважаемые 
салдинцы, не совершайте оши-
бок тех, кто, проигнорировав 
вакцинопрофилактику, тяжело 
заболел, получив осложнения.

Елена ГлУшКОВА, 
врач-эпидемиолог 

медсанчасти «Тирус»

важно!

Не так страшен грипп, как его последствия
Информация для тех, кто всё ещё не сделал прививку 
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Талант быть самим собой
Душу Виталия Шнянина согревает поэзия, а тело укрепляет спорт

Чемпион по мини-футбо-
лу, серебряный призёр по 
баскетболу и бронзовый по 
волейболу, победитель эста-
феты «Новатора», а также 
лидер весеннего кросса и 
забегов на 400 метров, акти-
вист молодёжной организа-
ции, оператор линии по об-
работке цветных металлов 
цеха № 16 ВСМПО – всё это 
про Виталия шнянина, само-
го активного участника спар-
такиады Корпорации сезона 
2014-2015 годов. На минув-
шей неделе Виталий ответил 
на вопросы «Новатора».

– Виталий, кто тебя вовлёк 
в спорт и помог добиться 
успехов? 

– Всё началось в школе № 17, 
где я учился после третьего 
класса. Меня сразу позвали в 
секцию по лыжным гонкам, ко-
торой руководил Виктор Стре-
моусов. Но я недолго бегал на 
лыжах, так как понял – это не 
моё. Я на 100 метрах падал раз 
по десять. Но учиться в 17-й и 
не заниматься спортом было 
невозможно. Уже в пятом клас-
се я участвовал в эстафетах на 
призы газеты «Новатор» 5 мая, 
а 9 мая – на призы городской 
газеты. 

В восьмом классе увлёкся 
лёгкой атлетикой, записавшись 
в секцию к тренеру Александру 
Замураеву. В это же время от-
крыл для себя настольный тен-
нис, занимался баскетболом 
и волейболом. Днём учился, а 
вечером – на тренировки. Ино-
гда у меня было по два занятия 
в сутки. В старших классах бе-
гал за первую команду школы 
на эстафетах. В общем, в 17-й я 
получил общефизическую базу 
и любовь к спорту.

После окончания школы 
около семи лет периодически 
играл в настольный теннис. 
Уже будучи работником 16-го, 
пошёл к Владимиру Чинькову. 
Через семь месяцев выступал 
на областных соревнованиях, 
где мне удалось пробежать 
400 метров за 52 секунды. Это 
был результат первого взрос-
лого разряда – и это, пожалуй, 
самое большое моё достиже-
ние в спорте. Ещё много раз 
участвовал в областных сорев-
нованиях, выступал на турни-
рах Уральского федерального 
округа.

Именно тогда в листопро-
катном цехе сформировался 
костяк спортивной команды, 
который и в настоящее время 
обеспечивает 16-му лидерство 
в спартакиаде ВСМПО – это 
братья Владислав и Вячеслав 
Котовы, Сергей Зяблов. Чуть 
позже к нам добавились Роман 
Сиротин и Дмитрий Упоров. 
Команду 16-го невозможно 
представить без Марины Ларь-
ковой и Олеси Смольниковой.

Спартакиада ВСМПО со-
стоит из многих спортивных 
дисциплин. Я выступаю прак-
тически в каждой из них. Ис-
ключения составляют горные 
лыжи, гиревой спорт и хоккей 
с мячом. В принципе, и в них 
я могу участвовать. Как шутит 
один из моих друзей, если в 
спартакиаду введут синхрон-
ное плавание, то я и в нём буду 
выступать.

Зимой основной упор делаю 
на лыжи, а летом на бег. За ме-
сяц до плавания иду в бассейн. 
Перед шорт-треком катаюсь 
на коньках. Играю в волейбол 
и баскетбол. После эстафеты 
на призы «Новатора» сажусь 
на велосипед. К футболу го-
товлюсь с футболистами, к на-
стольному теннису с Романом 
Сиротиным у Владимира Мо-
розова. В общем, целый год у 
меня расписан.

В каких-то видах выступаю 
слабее, в каких-то сильнее, но 
почти во всех попадаю в зачёт-
ное количество спортсменов, 
необходимых цеху № 16 для 
победы. 

От завода выступал на кор-
поративных играх в Новоси-
бирске по боулингу, участвовал 
в кубке вызова по настольному 
теннису в Березниках.

В последнее время на эста-
фете, посвящённой Дню По-
беды, бегаю за команду воспи-
танников Виктора Стремоусова 
«ВВС». В ней встречаются раз-
ные поколения выпускников 
школы № 17, а также школы 
№ 6, где Виктор Алексеевич ра-

ботал после выхода на пенсию. 
Мы делимся опытом, общаемся 
друг с другом и, конечно, с Вик-
тором Алексеевичем. Удиви-
тельно, но в своём преклонном 
возрасте он всех нас помнит. 
Знает, кто на каком этапе бегал 
на эстафетах в школе.

Кроме этого, ежегодно в со-
ставе команды цеха № 16 уча-
ствую в пожарной эстафете. 
Мы почти всегда бываем в чис-
ле сильнейших команд ВСМПО 
и не раз становились победи-
телями и призёрами соревно-
ваний.

 
– А работе спорт не меша-

ет? 

– Конечно, не мешает! По-
сле школы обучался в лицее на 
сварщика. В 2002 году устро-
ился на работу в цех № 16 на 
участок товаров народного по-
требления. Проработал свар-
щиком два года, затем участок 
был расформирован и меня пе-
ревели в шестой отдел листо-
прокатного цеха оператором 
на участок холодной и горячей 
прокатки на линию обработки 
цветных металлов SKET. В мои 
функциональные обязанности 
входит подготовка рулонов, 
из которых затем производят 
штрипс для 30-го цеха.

 
– Но ведь ты ещё с 

2009 года молодёжный ли-
дер цеха?

– В молодёжке мне очень 
интересно. Мы в составе 

агитбригад ездим по различ-
ным мероприятиям в города 
Свердловской области, орга-
низуем игры КВН. Помогаем 
молодым работникам адапти-
роваться на предприятии. 

Ежегодно проводим цере-
монии посвящения молодых 
работников. Обычно они про-
ходили во Дворце культуры, но 
этом году устроили праздник 
в базе отдыха «Турист». Весё-
лые старты, верёвочные курсы 
особенно понравились моло-
дым заводчанам. Общение во 
время чаепития, знакомства с 
руководителями предприятия 
– всё было на празднике. Имен-
но на таких мероприятиях но-
вички понимают, что ВСМПО 
– это единая команда. 

Иногда лидерство в моло-
дёжной организации и спорт 
мешают друг другу. Например, 
нужно идти на тренировку, а 
в молодёжке очередное со-
брание, которое нельзя про-
пустить. Я не раз приезжал на 
мероприятия молодёжной ор-
ганизации на велосипеде или 
прибегал в кроссовках. 

Именно в молодёжке я на-
чал писать сценарии для 
праздников. Участвовал в соз-
дании инсталляций, посвящён-
ных Великой Отечественной 
войне, для показа на параде в 
День Победы. 

Но на сегодня я уже не яв-
ляюсь лидером молодёжной 
организации цеха № 16. Меня 
сменил Сергей Ширма. Однако 
я уже не представляю себя вне 
молодёжки, поэтому, как смогу, 
буду участвовать в её работе. 

– Кроме спорта, есть ещё 
увлечения?

– Признаюсь: я пишу стихи. 
Пишу давно, ещё со школьных 
лет. В 2011 году участвовал в 
создании первого сборника 
молодых поэтов Корпорации 
«Наше слово...». Вот одно из 
стихотворений, вошедших в 
сборник:

Совсем непросто 
быть самим собой,

Но вы идёте 
правильной дорогой.

Сыграть на публику – любой!
Сыграть естественно – 

от Бога!
Вы вновь 

на правильном пути,
Не убежит от Вас 

удачи лучик:
Хоть можно быть, 

как дьявол во плоти,
Но выбор Ваш – 

стать бабочкой везучей.
Для искренности вашей 

нет границ,
Она не зря является 

большим талантом:
В естественности 

бьются стаи птиц,
Не выбирая 

ложных вариантов.

на спортивной орбите
Рубрику ведёт Константин шОлОХОВ

телефон 6-30-77

А плывут 
быстрее всех 
прокАтчики 

Состязания по выявле-
нию самого быстрого плов-
ца ВСМПО проходили на 
пяти дорожках бассейна 
спорткомплекса «Чайка». 
шестая дорожка была отве-
дена для разминки, чтобы 
участники соревнований 
могли, как говорится, по-
чувствовать воду. 

Женщины преодолевали 
дистанцию 25 метров. В от-
личие от мужчин, представи-
тельницы прекрасного пола 
плыли не только вольным 
стилем, некоторые предпочи-
тали брасс, были любительни-
цы плавания на спине. Разно-
образны в женском заплыве 
были и способы старта. Боль-
шинство, конечно, стартовало 
с тумбочек, но были и те, кто 
уплывали на дистанцию от 
бортика.

Дистанция у мужчин в два 
раза длиннее – 50 метров. 
Вольным стилем плыли аб-
солютно все, но некоторым 
не хватало сил до финиша, и 
доплывали они уже как при-
дётся.

В этом году борьба за пер-
вое место в первой группе 
цехов неожиданно разверну-
лась между прокатчиками и 
плавильщиками. Неожиданно 
потому, что в прошлом году 
фаворитами заплывов были 
команда цеха № 51 и сборная 
цехов № 12 и 65. В этом году 
они оказались третьими и 
четвёртыми. До «золота» до-
плыла команда цеха № 16, на 
втором месте – 32-й. Судя по 
мастерству пловцов первой 
пятёрки цехов, на первенстве 
ВСМПО по плаванию и в эста-
фетах следующего года нас 
ждёт увлекательное зрелище 
– борьба на плавательных до-
рожках. Но пока уточним ито-
ги прошедших соревнований 
спартакиады. 

Среди цехов второй группы 
первое место у пловцов цеха 
№ 3, второй стала команда из 
цеха № 21, а тройку сильней-
ших замкнул цех № 5.

В третьей группе цехов 
на первом месте контролё-
ры 7-го, вторыми приплыли 
представители цеха № 40, 
«бронза» у цеха № 8.

В абсолютном первенстве 
среди женщин первое место у 
представительницы цеха № 32 
Яны Тоюшевой. Лишь вторая в 
этом году тренер по плаванию 
Ольга Немцова. Тройку призё-
ров замкнула Светлана Афони-
на из цеха № 1. 

У мужчин первым ожидае-
мо стал тренер по плаванию 
Алексей Реутов (цех № 51), 
второе место занял студент 
многопрофильного технику-
ма Михаил Ефремов, а третий 
– известный в Корпорации 
спортсмен-универсал Дми-
трий Упоров из цеха № 16.
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Талант маленьким не бывает
21 ноября прошёл фестиваль творчества дошколят Верхней Салды


